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В суверенитетном порядке
На ПМЭФ оценили экономику новой реальности

Мария Перевощикова,  
Любовь Лежнева, Наталья Ильина, 
Евгения Перцева

С тартовал Петербургский международ-
ный экономический форум (ПМЭФ), 

26-й по счёту. Уже полтора года Россия жи-
вёт в новой реальности, и сейчас крайне 
важно заложить прочный фундамент для 
экономического суверенитета. Основная 
тема мероприятия посвящена этим вопро-
сам, также в фокусе — взаимодействие 
с дружественными странами. Сегодня ста-
ло очевидным, что разворот РФ на Вос-
ток и Юг — долгосрочные тренды. В том 
числе по этой причине одним из централь-
ных стендов ПМЭФ-2023 стала площадка 
Объединённых Арабских Эмиратов, ко-
торые выступили одним из главных го-
стей форума.

В Петербурге прошёл нулевой день 
26-го по счёту ПМЭФ, основная тема ко-
торого в этом году звучит как «Суверен-
ное развитие — основа справедливого 
мира. Объединим усилия во имя буду-
щих поколений». В этом году форум отли-
чается от остальных в том числе потому, 
что мир меняется, а вместе с ним и меро-
приятие. Ожидается, что на ПМЭФ-2023 
пройдёт порядка 200 сессий, в которых 
примут участие около 1,5 тыс. спикеров.

Страна уже живёт в новой экономи-
ческой реальности, и сегодня стало по-
нятно, что разворот на глобальные Вос-
ток и Юг будет долгосрочным трендом, 
сказал председатель комиссии по финан-
совым рынкам московского отделения 
«Опоры России», генеральный директор 
инвестиционной компании 
«Диалот» Егор Диашов. 
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Какая розница
Маркетплейсам пропишут дополнительный контроль — как это отразится на рынке и потребителях

Евгения Перцева

М инпромторг выступает за регули-
рование маркетплейсов, рассказа-

ли «Известиям» в ведомстве. Агрегаторам 
предлагают дать определение, запретить 
собственные продажи товаров и менять 
правила для партнёров чаще, чем раз 
в полгода. Онлайн-розница выступает 
против дополнительных мер контроля, 
тем более ограничительных. Гражданский 
кодекс и закон «О защите прав потреби-
телей» в достаточной степени регулиру-
ют отрасль, считают компании и эксперты.

Минпромторг может законодатель-
но определить отношения между мар-
кетплейсами и продавцами. Ведом-
ство обозначило правила, которые 
готово обсудить с бизнесом, расска-
зали «Известиям» в министерстве. От-
расль с оборотами в триллионы рублей 
не может остаться без регулирования, 
считают в Минпромторге. Там привели 
в пример продовольственные офлайн-
магазины — они отвечают перед потре-
бителем по закону о торговле. Так же 
должна делать и онлайн-отрасль, тем 
более напряжённость в отношениях 
между агрегаторами и их партнёрами 
нарастает, подчеркнули в ведомстве.

Там считают, что важно дать опре-
деление онлайн-ритейлу (маркетплей-
сам и интернет-магазинам). Некоторые 
элементы для этих терминов можно 
взять из технических регламентов 
ЕАЭС и закона «О защите прав потре-
бителей», полагают в ведомстве. Это 
позволит сформулировать разные под-
ходы к регулированию обычного сете-
вого офлайн-ритейла и агрегаторов: 
у них отличаются бизнес-
процессы.

А санкции — потом
Согласование 11-го пакета может затянуться  
до конца июня

Валентин Логинов, Евгения Чукалина

П ереговоры по 11-му пакету антирос-
сийских санкций в Евросоюзе могут 

затянуться до саммита, который прой-
дёт 29–30 июня. Об этом «Известиям» за-
явил депутат Европарламента от Фран-
ции Тьерри Мариани. При этом 14 июня 
СМИ со ссылкой на источники сообщи-
ли: послам объединения в очередной раз 
не удалось найти консенсус относитель-
но новых мер против Москвы. Следую-
щее заседание пройдёт 19 июня. Почему 
утверждение рестрикций так затягивает-
ся и как это отразится на России — в ма-
териале «Известий».

Послы Евросоюза не смогли согласо-
вать 11-й пакет санкций, который пред-
полагает меры по борьбе с возможностя-
ми России обходить уже действующие 
ограничения через третьи страны.

— Послы смогли продвинуться в об-
суждении 11-го пакета санкций, но ещё 
остаётся несколько элементов, которые 
нужно доработать. Следующее обсуж-
дение должно состояться на заседании 
Комитета постоянных представителей 
ЕС на следующей неделе, — пишет ТАСС 
со ссылкой на европейский дипломати-
ческий источник.

Это уже не первая попытка согласо-
вать очередной пакет ограничений про-
тив РФ. Так, проект документа плани-
ровалось одобрить ещё на саммите G7, 

который прошёл в Хиросиме 19–21 мая. 
Затем еврочиновники хотели одобрить 
рестрикции уже на уровне Евросоюза 
7 июня, однако тогда обсуждения тоже 
закончились ничем.

По информации Politico, против вы-
ступили Венгрия и Греция, недовольные 
попаданием в чёрные списки своих ком-
паний. На данный момент нет информа-
ции, какие именно организации попадут 
в финальный перечень, однако извест-
но, что Киев ведёт свой список «между-
народных спонсоров» конфликта, куда, 
в частности, входит венгерский OTP 
Bank Group за то, что организация про-
должает работать на российском рынке.

Новое заседание постоянных пред-
ставителей государств — членов ЕС 
в Брюсселе пройдёт 19 июня. Однако 
в Европе есть сомнение, что и в этот день 
соглашение будет достигнуто.

— У нас нет достоверной информа-
ции на этот счёт, но в целом есть мне-
ние, что обсуждение может затянуть-
ся до 27–29 июня, — сказал в разговоре 
с «Известиями» депутат Европарламен-
та от Франции Тьерри Мариани.

29–30 июня пройдёт саммит Евросо-
юза, к которому и подготовят пакет, счи-
тает Мариани.

— К сожалению, Венгрия и Греция 
не являются главными плательщика-
ми в бюджет ЕС, поэтому [глава Евроко-
миссии] Урсула фон дер Ляйен и страны — 
члены Евросоюза имеют значительные 
рычаги воздействия на Будапешт и Афи-
ны, несмотря на их неоспоримое муже-
ство, — отметил депутат Ев-
ропарламента.

Льготная справка
Для участников СВО хотят ввести реабилитационный сертификат

Мария Колобова

В Госдуме предложили ввести «Ре-
абилитационный сертификат для 

пострадавших участников СВО». Пись-
мо с такой инициативой глава фракции 
«Справедливой России — За правду» пла-
нирует направить премьеру Михаилу Ми-
шустину (есть у «Известий»). Сертифи-
кат должен гарантировать внеочередное 
оказание медпомощи в государственных 
и частных клиниках по полису ОМС, ком-
пенсировать затраты на лечение и пси-

хологическую помощь, а также про-
фессиональное обучение. Инициативу 
поддержали депутаты из профильных 
комитетов. Во сколько это обойдётся 
и из каких средств такие сертификаты 
могут финансировать — в материале 
«Известий».

В России предложили ввести специ-
альный «Реабилитационный сертифи-
кат для пострадавших участников СВО». 
Предполагается, что он позволит демо-
билизованным гражданам получить 
бесплатное лечение, содействие в вос-

становлении и ряд других льгот. Пись-
мо с такой инициативой глава фрак-
ции «Справедливой России — За правду» 
Сергей Миронов и депутат Яна Лантра-
това планируют направить председате-
лю правительства Михаилу Мишустину 
(документ есть у «Известий»).

Сертификат должен гарантировать 
внеочередное оказание медицинской 
помощи не только в ведомственных ор-
ганизациях, но и в частных клиниках 
по полису ОМС, отметил 
Сергей Миронов. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Тормозной путь
Для чего Энтони Блинкен отправится в Пекин

Наталия Портякова

В конце недели, 18  июня, с визи-
том в Китай прибудет госсекретарь 

США Энтони Блинкен. Поездка прой-
дёт с «опозданием» на несколько меся-
цев — изначально дипломата ждали в Пе-
кине в феврале, но визит был отменён 
из-за громкого инцидента с аэростатом, 
принятым американцами за шар-шпион. 
С тех пор проблемных моментов в отно-
шениях США и Китая стало ещё больше. 
На днях издание WSJ сообщило о пла-
нах китайцев следить за американцами 
с Кубы. Гавана и Пекин тут же опроверг-
ли эту информацию, но американо-ки-
тайские отношения такие сообщения 
явно не улучшают. О том, на каком фоне 
пройдёт визит главного американского 
дипломата и есть ли в связях двух стран 
хоть какой-то позитив, — в материале 
«Известий».

Февральский визит в Пекин амери-
канского госсекретаря Энтони Блин-
кена задумывался как логичное про-
должение ноябрьской договорённости 
лидеров США и Китая Джо Байдена и Си 
Цзиньпина решать противоречия двух 
держав путём переговоров, не давая 
конфликтам обернуться непредсказу-
емыми последствиями. Но зимой не-
предсказуемым путём пошла уже сама 
поездка Блинкена.

На фоне истерии со сбитым над тер-
риторией США китайским аэростатом, 
который, по версии Пекина, был сбив-
шимся с траектории метеорологиче-
ским спутником, а по версии амери-
канцев — шпионом, Блинкен отменил 
визит в Пекин на неопределённое вре-

мя. Он заявил: полёт воздушного шара 
был «безответственным актом и явным 
нарушением суверенитета США и меж-
дународного права, которое подорвало 
цель поездки».

С тех пор и без того натянутые отно-
шения двух стран продолжили катить-
ся по наклонной.

Одним из самых острых противоре-
чий стало стремление США оградить 
доступ китайцев к продвинутым тех-
нологиям. Осенью 2022 года Вашинг-
тон принял закон, который серьёзно 
ограничивает экспорт в Китай амери-
канских чипов и продажу продукции, 
произведённой за пределами США 
по американским технологиям. А в фев-
рале 2023-го Белый дом сумел прода-
вить на аналогичные меры Японию 
и Нидерланды, где находятся ключе-
вые производители оборудования для 
полупроводников.

В ответ (хотя официально Пекин 
не увязывал одно с другим) китайским 
компаниям, работающим в критиче-
ски важных отраслях промышленности, 
дали указание не закупать чипы у аме-
риканской компании Micron, в отноше-
нии которой в КНР провели масштаб-
ную проверку.

Ещё одним поводом для ссор стала 
далёкая от политики тема: весной США 
ввели новые санкции против китайских 
компаний и граждан, которые якобы по-
ставляли в Мексику сырьё для произ-
водства наркотика фентанила. А 8 июня 
американский посол Николас Бёрнс за-
явил: Китай делает недостаточно для 
того, чтобы остановить поток этого нар-
котика в Штаты.

На следующий день китайская го-
стелекомпания CGTN вышла с докумен-
тальным фильмом об опиоидном кри-
зисе в США, красной нитью которого 
стала мысль о том, что американцы ва-
лят всё с больной головы на здоровую, 
обвиняя Китай в кризисе, который сами 
себе создали.

Ещё одним знаком того, что никаким 
примирением между двумя державами 
пока не пахнет, стал резонансный от-
каз китайской стороны от двусторон-
ней встречи главы минобороны КНР Ли 
Шанфу с американским визави в кулуа-
рах июньского диалога по безопасности 
Шангри-Ла в Сингапуре. Тогда же Сое-
динённые Штаты обнародовали видео-
записи, где видно, как китайское воен-
ное судно проходит в опасной близости 
от американского военного корабля 
в Тайваньском проливе, что дало сто-
ронам ещё один повод для обмена «лю-
безностями».

И, наконец, в конце прошлой недели 
газета WSJ вбросила в американо-ки-
тайские противоречия новую «бомбу». 
По данным издания, Китай договорил-
ся с Кубой о размещении на её террито-
рии своей секретной шпионской базы 
для слежки за США. И Пекин, и Гавана 
отвергли такие планы, а вот чиновники 
в США отреагировали уклончиво: ин-
формация издания не совсем коррек-
тна, слежку за американцами с остро-
ва китайцы ведут с 2019 года, и Штаты, 
мол, работают над этим.

При всём этом комплексе проблем 
и противоречий контакты между пред-
ставителями США и Китая всё-таки слу-
чались. Причём в последние недели по-
явились явные признаки активизации 
диалога. В мае в Вене прошла ранее не-
афишируемая двухдневная встреча 
главного китайского дипломата Ван 
И с советником по нацбезопасности США 
Джейком Салливаном. Её итогов обе сто-
роны не конкретизировали, но дружно 
охарактеризовали как «откровенные, 
субстантивные и конструктивные». Чуть 
позднее, по сообщениям ряда СМИ, в Ки-
тае побывал директор ЦРУ Уильям Бёрнс.

Встали в паузу
Украинские атаки стали менее ожесточёнными

Новости  

Путин назвал приоритеты сотрудничества 
с Кубой

Россия намерена развивать сотрудничество с Кубой в сфере энергетики 
и туризма, заявил Владимир Путин на встрече в Кремле с кубинским пре-

мьер-министром Мануэлем Марреро Крусом 14 июня. Москва заинтере-
сована в расширении диалога и по другим направлениям. Политики также 
обсудили противостояние экономическим санкциям. В частности, кубин-
ский премьер подчеркнул: попытка Запада изолировать Россию на меж-
дународной арене провалилась.

  Как сообщил ранее помощник российского президента Юрий Ушаков, 
премьер Кубы находится в РФ с весьма длительным визитом, который за-
ймёт 12 дней. Он уже встретился со многими российскими политиками, 
в том числе с главой правительства Михаилом Мишустиным и спикером 
Совфеда Валентиной Матвиенко. К слову, с российским президентом 
кубинский премьер виделся буквально на днях в Сочи, где проходила 
встреча Владимира Путина с главами правительств стран СНГ и ЕАЭС.

  На переговорах в Кремле основное внимание было уделено укрепле-
нию взаимодействия между странами. «Оно должно развиваться по всем 
направлениям, о которых мы договаривались, и уверен, что так оно и бу-
дет: это и энергетика, это туризм, это некоторые другие направления, 
которые являются приоритетными», — сказал Владимир Путин.

  В целом, оценивая российско-кубинские отношения, Владимир Пу-
тин заметил, что «нет необходимости» говорить об их особом союзни-
ческом и долговременном характере. «Вы знаете, что к Острову свобо-
ды у нас в России особое отношение — всегда было и остаётся», — заявил 
российский президент. Он попросил кубинского премьера передать са-
мые наилучшие пожелания кубинскому лидеру Мигелю Диас-Канелю 
и бывшему президенту страны Раулю Кастро.

  Мануэль Марреро Крус отметил: Куба заинтересована в развитии от-
ношений не только с Россией, но и со странами ЕАЭС. При этом он сооб-
щил, что кубинская сторона готова провести встречу этой организации 
в Гаване.

  Во время беседы обсуждались и общие трудности России и Кубы, 
а именно экономическое давление третьих стран. Президент РФ отме-
тил: несмотря на незаконные санкции, в которых кубинский народ жи-
вёт десятилетиями, ему удаётся справляться с проблемами. Москва 
со своей стороны будет делать всё для того, чтобы экономическое вза-
имодействие России и Кубы «помогало преодолевать эти привнесённые 
извне сложности», сказал российский лидер.

  Мануэль Марреро Крус, в свою очередь, заявил: Куба выступает про-
тив односторонних антироссийских санкций, а также попыток изоли-
ровать РФ. «Запад не смог этими санкциями сломить Россию. Мы ви-
дим спокойствие на улицах, довольных людей и работающую экономику, 
и это показывает силу страны», — отметил он.

  Премьер-министр Кубы также посетит во время своего визита ПМЭФ, 
который в эти дни проходит в Санкт-Петербурге. «Надеюсь, это будет 
и полезно, и интересно», — сказал Владимир Путин. 16 июня президент 
выступит на пленарной сессии форума.

  В этот же день Владимир Путин созвонился с президентом переходно-
го периода Республики Мали Ассими Гойтой. Они обсудили торгово-эко-
номические связи, включая поставки российской пшеницы, удобрений 
и топлива. Ассими Гойта поблагодарил главу РФ за гуманитарную по-
мощь и содействие в нейтрализации террористической угрозы на терри-
тории его страны.

Бундесверить часы

Евгения Пименова

Политолог

В ФРГ впервые появилась полноцен-
ная стратегия национальной без-

опасности. Широкой общественности 
76-страничный документ представил 
канцлер Олаф Шольц вместе с мини-
стром обороны Борисом Писториусом, 
главой МИДа Анналеной Бербок, ми-
нистром финансов Кристианом Линд-
нером и министром внутренних дел 
Нэнси Фезер. Стратегия, как указали 
спикеры, вобрала в себя все концеп-
туальные направления, а также ме-
роприятия в сфере безопасности, ре-
ализуемые до сих пор различными 
министерствами без всеобъемлющей 
координации.

Переговоры о сути докумен-
та длились многие месяцы. Причём 
идея о необходимости его разработ-
ки была заложена ещё в коалицион-
ном договоре между свободными 
демократами, социал-демократами 
и «Зелёными» по итогам федераль-
ных выборов в 2021 году. Изначально 
планировалось, что стратегию обна-
родуют на Мюнхенской конферен-
ции в феврале этого года. Но в силу 
множества межведомственных раз-
ногласий тогда этого не случилось.

Среди основных пунктов помимо 
военных угроз и формирования от-
вечающей этим вызовам армии в до-
кументе говорится о противодей-
ствии кибератакам на критически 
важную инфраструктуру (транс-
порт, больницы, госорганы). Ука-
зывается на необходимость защи-
ты страны от иностранного влияния 
и шпионажа. Вновь подчёркивается 
необходимость довести уровень во-
енных расходов до 2% ВВП, как того 
требуют обязательства в рамках 
НАТО. А также обеспечить энерге-
тические резервы страны на случай 

экстренных ситуаций. Разумеется, 
присутствуют и уже ставшие «риту-
альными» пассажи о борьбе с изме-
нением климата.

При этом внутри германско-
го общества в адрес стратегии зву-
чат и критические замечания. Глав-
ный вопрос в том, что специального 
финансирования под все перечис-
ленные в документе мероприятия 
не предусмотрено. Не может правя-
щая коалиция договориться и об ад-
министративных путях реализации 
концепции. Речь идёт о возможно-
сти создания совета национальной 
безопасности, формат работы кото-
рого партии всё никак не могут со-
гласовать.

Анналена Бербок опасается утра-
ты влияния МИДа на принятие ре-
шений — министерство обороны 
полагает, что инициатива может пе-
рейти к спецслужбам, при этом не-
ясно, какое ведомство в конечном 
итоге должно иметь право решаю-
щего голоса. Помимо прочего доку-
мент обсуждался кулуарно, без при-
влечения к дискуссии регионов, что 
вызвало понятное недовольство 
в руководстве федеральных земель.

Как указывается в тексте стра-
тегии, идеологической основой 
безопасности Германии остаются 
«тесная связь с Европейским сою-
зом и трансатлантический альянс». 
По большому счёту документ 
не привнёс ничего революцион-
но нового в концептуальное осмыс-
ление правящими элитами основ 
внешнеполитического курса страны.

При внимательном изучении 
текст производит впечатление не-

которой биполярности. Так, Китай 
определяется одновременно и как 
партнёр, и как соперник. Безоблач-
ная и абсолютная приверженность 
евроинтеграционному и трансат-
лантическому трекам никак не учи-
тывает нанёсших колоссальный 
ущерб ФРГ загадочных взрывов га-
зопроводов «Северный поток» и «Се-
верный поток-2». Причём проведён-
ных, как теперь выясняется, не без 
участия Польши и как минимум при 
информированности об этих пла-
нах Вашингтона. Россия названа 
главной угрозой безопасности, при 
этом ФРГ «не стремится к конфлик-
ту с ней».

К слову, документально зафик-
сированный масштаб российской 
угрозы тоже не новость. Менталь-
ной предшественницей нынешней 
стратегии нацбезопасности мож-
но считать «Белую книгу бундес-
вера», которая впервые появилась 
в ФРГ в конце 60-х годов XX века 
и периодически обновлялась. Боль-
шой медийный резонанс приобрела 
её редакция от 2016 года, где Россия 
названа одной из главный угроз Ев-
ропе наряду с международным тер-
роризмом.

Так или иначе, нынешняя стра-
тегия нацбезопасности, хотя и ста-
ла первым документом такого рода 
для Германии, всё же в большей 
степени является рамочной кон-
цепцией без конкретики, причём 
во многом повторяющей суть мно-
гих ведомственных наработок, су-
ществовавших до сих пор. Непре-
ложной константой остаётся то, что 
НАТО «политически связывает Ев-
ропу с Северной Америкой и являет-
ся высшим гарантом защиты от во-
енных угроз».

Даже если вскоре и будет сфор-
мирован совет национальной без-
опасности, это принципиально 
не изменит тотальной трансат-
лантической ориентированно-
сти ФРГ, её полной интегриро-
ванности в повестку и структуры 
НАТО. Поэтому нынешний доку-
мент появился в большей степе-
ни для пиар-эффекта, и большого 
значения во внешнеполитической 
деятельности это иметь не будет. 
И главное: эта стратегия не даст 
Германии больше военной или 
внешнеполитической автономии, 
а посему придавать судьбоносное 
значение ей не стоит.

МНЕНИЕ  

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой, 
Роман Крецул

Вооружённые силы РФ 14 июня про-
должали отражать попытки насту-

пления противника на южно-донецком, 
запорожском и донецком направлени-
ях. Атаки ВФУ в последние дни стали ос-
лабевать. По данным Минобороны РФ, 
с 4 июня украинские формирования 
потеряли на передовой около 7,5 тыс. 
человек убитыми и ранеными без учё-
та погибших после ударов высокоточ-
ным оружием и авиацией в глубоком 
тылу. Эксперты отмечают: противник 
проводит перегруппировку, перед тем 
как возобновить наступление. Так-
же 14 июня министр обороны Сергей 
Шойгу проверил несение боевого де-
журства на новой РЛС космического 
обнаружения — она нужна для преду-
преждения о ракетных атаках на запад-
ном стратегическом направлении.

�� БОИ НА ВРЕМЕВСКОМ 
ВЫСТУПЕ

Вооружённые силы Украины 14 июня 
пытались наступать на южно-донец-
ком, запорожском и донецком на-
правлениях, продолжали нести поте-
ри в живой силе и технике, сообщили 
в Минобороны РФ.

По данным военного ведомства, 
с 4 июня ВФУ потеряли на линии бо-
евого соприкосновения около 7,5 тыс. 
человек убитыми и ранеными без учёта 
погибших военнослужащих в резуль-
тате применения высокоточного ору-
жия большой дальности и авиации 
в глубине украинской территории.

— На Времевском выступе в районе 
населённого пункта Макаровка Донец-
кой народной республики самоотвер-
женными и грамотными действиями 
обороняющихся подразделений, удара-
ми авиации и огнём артиллерии группи-
ровки войск «Восток» отражены атаки 
двух мотопехотных рот ВСУ при под-
держке четырёх танков и 11 боевых бро-
нированных машин, — рассказал офици-
альный представитель Минобороны РФ 
генерал-лейтенант Игорь Конашенков.

В ходе боёв уничтожены четыре 
танка и семь боевых бронированных 
машин противника.

Также в районе Пречистовки отра-
жены атаки двух ротных тактических 
групп ВФУ. Противник потерял по пять 
танков и боевых бронированных ма-
шин. К тому же ещё пять украинских 
танков было подбито в районе Равно-
поля в ДНР, Левадного Запорожской 
области и совхоза «Октябрь».

На запорожском направлении уда-
рами штурмовой авиации сорвана ата-

ка подразделений 128-й горно-штурмо-
вой бригады ВФУ в районе Жеребянки. 
В районе Новоандреевки уничтожен 
склад артиллерийских боеприпасов 
65-й механизированной бригады ВФУ.

На донецком направлении под-
разделения Южной группировки во-
йск отразили две атаки противника 
в районах населённых пунктов Пер-
вомайское и Петровское. Также были 
уничтожены склады боеприпасов 45-й 
артиллерийской и 57-й мотопехотной 
бригад ВФУ.

За сутки в боях на донецком, юж-
но-донецком и запорожском направ-
лениях, по данным Минобороны РФ, 
противник потерял более тысячи во-
еннослужащих и 40 единиц техники, 
включая 20 танков.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, сейчас против-
ник пытается завершить перегруппи-
ровку войск. Задача — на нескольких 
направлениях ввести в бой свежие под-
разделения. Ставка делается на усиле-
ние численности группировки.

По словам собеседников издания, 
усиления атак украинских боевиков 
можно ожидать уже в самое ближай-
шее время.

Интенсивность боевых действий 
поутихла впервые с начала июня, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Алексей Леонков.

— Сейчас идут так называемые 
бои местного значения, позицион-
ные обстрелы, — отметил он. — На не-
которых участках ловят диверси-
онно-разведывательные группы. 
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На второй залёт
Чем для Трампа обернётся новое уголовное обвинение

Евгения Чукалина

Новое уголовное обвинение по делу 
о секретных документах, которое 

суд в Майами 13 июня предъявил экс-
президенту США Дональду Трампу, 
вряд ли станет последним. Как отме-
тили опрошенные «Известиями» аме-
риканские эксперты, вполне вероятно, 
в скором времени могут появиться об-
винительные заключения, связанные 
со штурмом Капитолия и попытками 
вмешательства в выборы в Джорджии. 
Впрочем, нынешняя ситуация вряд 
ли сильно повлияет на рейтинг Трам-
па и поддержку его сторонников. Так-
же новое обвинение не особо поможет 
главному сопернику 45-го президента 
на республиканских праймериз — губер-
натору Флориды Рону Десантису.

�� ПО ПРОТОРЕННОЙ ДОРОЖКЕ

13 июня, за день до своего 77-летия, быв-
ший американский лидер вновь оказал-
ся в зале суда. Причём это произошло 
всего через два месяца после предъяв-
ления первого (в том числе и в истории 
США) уголовного обвинения. Но если 
в прошлый раз дело касалось фальси-
фикации деловых документов, чтобы 
скрыть взятки за молчание тем, кто мог 
подпортить репутацию во время кампа-
нии 2016-го, то нынешний случай свя-
зан с секретными документами. Их в ав-
густе прошлого года у Дональда Трампа 
нашло Федеральное бюро расследова-
ний во время обысков его резиденции 
Мар-а-Лаго во Флориде. Всего было изъ-
ято 102 документа: 31 с грифом «конфи-
денциально», 54 — «секретно» и 17 — «со-
вершенно секретно».

Заключение по делу о секретных до-
кументах было опубликовано 9 июня 
и содержало 37 пунктов. Экс-главу го-
сударства, в частности, обвиняют в на-
рушении нескольких законов, в том 
числе в несанкционированном хране-
нии документации, содержащей ин-
формацию о национальной обороне, 
а также в даче ложных показаний, за-
говоре с целью воспрепятствования 
правосудию и сокрытии этих докумен-
тов. Если Трампа признают виновным, 
ему грозит до 20 лет тюрьмы. К слову, 
в обвинительном заключении поми-
мо Трампа также фигурирует и его по-
мощник Уолт Наута, который вместе 
с бывшим президентом был вызван 
в суд. Его обвиняют в сговоре со сво-

им начальником с целью препятство-
вать расследованию.

В назначенный день Трамп прибыл 
к зданию незадолго до 14.00 по местно-
му времени (21.00 мск), где вновь про-
шёл уже знакомую процедуру снятия 
отпечатков пальцев, а также формаль-
но был взят под стражу на время про-
цесса. Заседание началось спустя час 
и продлилось около 50 минут, во вре-
мя которых экс-президент ни словом 
не обмолвился с судьёй. Вместо Трампа 
о непризнании вины заявили адвокаты.

«Ваша честь, мы, безусловно, заяв-
ляем о невиновности», — подчеркнул 
один из защитников бывшего главы го-
сударства Тодд Бланш.

После слушания экс-лидера США 
отпустили, но мировой судья Джона-
тан Гудман запретил Трампу обсуж-
дать дело с потенциальными свиде-
телями без адвокатов. К тому же суд 
не назначил бывшему главе Белого 
дома дату будущих заседаний. Неза-
долго до начала этого у здания собра-
лись сторонники экс-президента, что-
бы выразить свою поддержку. Полиция 
усилила патрулирование в районе суда, 
опасаясь протестов и возможных стол-
кновений. Тем не менее всё прошло до-
статочно мирно.

Далее Трамп отправился в свой 
гольф-клуб в Бедминстере, штат Нью-
Джерси, где выступил перед сторон-
никами, комментируя нынешнее дело. 
Во время своей 30-минутной речи экс-
президент назвал новое обвинение 
свидетельством двойных стандартов 
и заговора, чтобы помешать ему уча-
ствовать в выборах 2024 года, а также 
«самым злостным и гнусным использо-
ванием власти» в истории.

«В рамках закона о президентских 
записях — гражданского, а не уголовно-
го — я имел полное право хранить эти 
документы», — подчеркнул он.

Кроме того, Дональд Трамп пообе-
щал поступить аналогичным образом 
с нынешним американским лидером 
Джо Байденом, назначив спецпроку-
рора для расследования дел семьи дей-
ствующего президента. Эта клятва 
вызвала бурную реакцию толпы и со-
провождалась аплодисментами, а так-
же скандированием фразы «Запереть 
его!». При этом стоит отметить, что сам 
Байден ещё до суда отверг какую-ли-
бо причастность к делу о секретных 
документах.

�� НУЛЕВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Несмотря на уже второе уголовное об-
винение за два месяца, рейтинг Трам-
па вряд ли критически сильно постра-
дает, считают американские эксперты, 
при этом не исключая, что он всё же не-
много снизится.

— Сложившаяся ситуация способна 
навредить ему, поскольку многие могут 
посчитать Трампа коррумпированным 
и погрязшим в юридических проблемах. 
С другой стороны, не исключено, что 
это принесёт ему пользу, так как с само-
го начала политической карьеры Трамп 
продвигал себя как фигуру, выступа-
ющую против истеблишмента. Теперь 
он может представить себя жертвой 
политической охоты на ведьм, — до-
пустил главный редактор журнала 
CovertAction Джереми Кузмаров.

К тому же, по словам профессора 
Университета Уэйна в Детройте Саи-
да Хана, Трамп по-прежнему пользу-

ется высокой поддержкой своей по-
литической базы. Однако некоторые 
республиканцы, в том числе и его оп-
поненты, начинают достаточно крити-
чески отзываться об экс-президенте, 
что может оказать некоторое влия-
ние на его рейтинг одобрения среди 
населения.

— Его сторонники продолжат ока-
зывать поддержку, пока он участву-
ет в гонке за президентское кресло 
2024 года. Его оппоненты будут про-
должать выступать против. Но в ны-
нешней ситуации против Трампа могут 
восстать независимые и колеблющи-
еся избиратели. Некоторые просто 
устанут от хаоса, другие сочтут это 
ещё одним доказательством того, что 
он не подходит на пост президента, — 
считает профессор кафедры истории 
Американского университета в Ва-
шингтоне Питер Кузник.

Тем не менее Трамп с высокой до-
лей вероятности одержит верх на ре-
спубликанских праймериз, но может 
проиграть уже на всеобщих выборах 
в ноябре 2024-го, предположил он. При 
этом главный соперник 45-го прези-
дента губернатор Флориды Рон Десан-
тис может воспользоваться ситуацией, 
только если Трамп будет «дисквали-
фицирован» из-за выдвинутых против 
него обвинений или будет вынужден 
выйти из гонки, добавил Питер Кузник.

— Обвинения теоретически могли бы 
помочь Десантису, но они также могли 
бы усилить позиции Трампа, сделав его 
героем, противостоящим коррумпи-
рованным силам, которые политизи-
ровали судебную систему и нарушили 
принцип разделения властей, — отме-
тил главред CovertAction Кузмаров.

Впрочем, эксперты сходятся во мне-
нии, что это ещё не конец. В скором 
времени могут последовать новые об-
винительные заключения, в том числе 
по делу о штурме Капитолия, который 
произошёл 6 января 2021 года, а также 
о попытках повлиять на итоги выборов 
в Джорджии в 2020-м во время преды-
дущей президентской гонки.

 Новости

Баланс и справедливость

Валерия Горбачёва

Политолог

С момента создания БРИКС коллек-
тивный Запад уделял недостаточное 

внимание этому объединению, считая 
его пародией на альтернативу укоренив-
шемуся мировому порядку. Однако глав-
ная цель БРИКС отнюдь не в том, чтобы 
перевернуть мир, чтобы заменить со-
бой G-20 или саму ООН. Это не военный 
альянс на манер НАТО, не заговор против 
развитых стран и не тайный клуб.

Основная миссия БРИКС — стать 
выразителем интересов всего разви-
вающегося мира и добиться балан-
са и справедливости в распределении 
не столько влияния, сколько ответ-
ственности за судьбы всех и каждо-
го, дать возможность другим странам 
быть услышанными и занять место 
за столом переговоров, где до недав-
него времени наше общее будущее 
зависело лишь от желаний и амби-
ций сильных мира сего. И пока они, 
то есть Запад, продолжают считать 
себя таковыми, пока силятся сохра-
нить остатки своего влияния на стра-
ны глобального Юга, пока США ведут 
свою безуспешную информацион-
ную войну против БРИКС — эта пятёр-
ка стран давно и прочно заняла своё 
место на мировой арене. А все усилия 
западных СМИ по её дискредитации 
дают лишь обратный эффект — целая 
плеяда крупных развивающихся эко-
номик встала в очередь, чтобы попол-
нить собой ряды БРИКС.

И хотя внутри объединения дей-
ствует негласный мораторий на рас-
ширение постоянного состава, экс-
перты продолжают фантазировать 
на тему «какие из стран могли бы при-
соединиться к объединению на пра-
вах полноправных участников диало-
га». На деле же БРИКС «официально» 

выходит за свои рамки лишь в пери-
од саммита — приглашение к перего-
ворам лидеров пяти государств пред-
ставителей третьих стран, и то только 
на второй день, уже стало традици-
ей и служит маркером предпочтений 
в выборе друзей и союзников.

В 2015 году Россия пригласила пар-
тнёров из ШОС и ЕАЭС. В 2018-м ЮАР 
также сделала ставку на своих со-
седей, пригласив в формате аутрич 
(англ. outreach — расширение) с деся-
ток других африканских государств, 
стремясь закрепить за собой статус 
представителя интересов всей раз-
вивающейся Африки в БРИКС. Вы-
бор таких стран делается в пользу тех, 
сотрудничество с которыми пред-
ставляет стратегический интерес как 
для хозяйки саммита, так и для БРИКС 
в целом. ЮАР пригласила на саммит 
БРИКС в 2018 году Руанду как предсе-
дателя Африканского союза, Сенегал 
как председателя Комитета глав госу-
дарств и правительств по имплемен-
тации НЕПАД, государства, возглав-
ляющие африканские региональные 
сообщества, — Габон, Уганду, Эфио-
пию, Того, Замбию, Намибию, а также 
Анголу, возглавляющую орган САДК 
по политике, обороне и безопасности. 
Был приглашён и председатель ко-
миссии Африканского союза.

Следуя той же логике, на самми-
ты БРИКС зовут страны, которые 
считаются влиятельными члена-
ми региональных организаций или 
председательствуют в международ-
ных объединениях — Группе двадца-
ти, ШОС, МЕРКОСУР, КАРИКОМ, ОИС 
и других структурах. Такой подход по-
лучил название формата БРИКС+. Его 
автором по праву считает себя Китай, 
однако большой разницы между дву-
мя форматами нет. Обе инициативы 
рассматриваются как перспективная 
платформа для дальнейшего процесса 
расширения объединения и в россий-
ских экспертных кругах описываются 
термином «интеграция интеграций».

Однако проведение даже регу-
лярных встреч с третьими страна-
ми ни на дюйм не приблизили пере-
говорный процесс к реальным шагам 
по расширению состава БРИКС. Пер-
вым по-настоящему громким зво-
ночком для возможного расшире-
ния постоянного состава БРИКС стало 
увеличение количества акционеров 
Нового банка развития — единствен-
ного сегодня института, созданного 

в объединении, цель которого финан-
сирование инфраструктурных про-
ектов не только в БРИКС, но и в дру-
гих развивающихся странах. С начала 
своей деятельности НБР с уставным 
капиталом $100 млрд одобрил око-
ло 80 инвестпроектов на $30 млрд. 
В 2021 году банк принял первых че-
тырёх новых участников: Бангладеш, 
Египет, ОАЭ и Уругвай.

Сегодня среди претендентов 
на членство в БРИКС — Аргентина, Ве-
несуэла, Алжир, Египет, Иран, Саудов-
ская Аравия и Турция. К этому списку 
часто добавляют и Индонезию, кото-
рая могла бы стать представителем 
исламского мира в объединении. Та-
кой сценарий становится всё более 
вероятным, учитывая, что поддержка 
этим странам выражается на самом 
высоком уровне. Президент России 
Владимир Путин одобряет возмож-
ное вступление Саудовской Аравии 
в БРИКС. Аргентину и Иран Россия 
также считает достойными претен-
дентами на вступление.

Многие из этих государств могут 
использовать членство в НБР как про-
межуточный этап в получении ста-
туса постоянного члена БРИКС. Са-
удовская Аравия ведёт переговоры 
о присоединении к Новому банку раз-
вития, в то время как Аргентина мо-
жет подключиться к НБР уже в авгу-
сте этого года. Из недавнего: Гондурас 
подал запрос на вступление в банк 
БРИКС. Все эти страны — потенци-
альные кандидаты на присоедине-
ние к БРИКС. Они не только обладают 
достаточным экономическим весом, 
но соответствуют и другим критери-
ям, таким как проведение независи-
мого политического курса, весомая 
роль в региональных процессах, ре-
сурсный и промышленный потенци-
ал, развитая инфраструктура. При 
этом сами страны БРИКС не стремят-
ся руководствоваться искусственны-
ми критериями и каждое государство, 
проявившее интерес к объединению, 
считают важным.

Политика Запада в отношении 
БРИКС продолжает оставаться непо-
следовательной. Попытки США изо-
лировать весь мир от России и её пар-
тнёров экономическими средствами 
тщетны. Политическая воля будет по-
сильнее всех барьеров. Цели и цен-
ности БРИКС созвучны большинству 
стран мира. А значит, рано или поздно 
его расширению быть.

МНЕНИЕ

  

Попытки прорыва по линии боевого 
соприкосновения, такие, как были 
раньше, не наблюдаются. Против-
ник явно пытается сосредоточить 
всё, что у него осталось, и ждёт ре-
шения в Рамштайне, которое должно 
состояться 15 июня: одобрят ли там 
поставки самолётов и кто окажется 
за штурвалами этих самолётов. Судя 
по всему, они пришли к выводу, что 
защита наступающих порядков сред-
ствами ПВО оказалась малоэффек-
тивной. А чтобы выполнять наступа-
тельные операции, нужна воздушная 
поддержка.

Потеря 160 танков и свыше 360 бро-
нированных машин бесследно для ВФУ 
не прошла, но эта пауза закончится 
и атаки возобновятся, отметил эксперт.

— При этом не видно никаких суще-
ственных успехов. Пара пустых дере-
вень в «серой зоне» — это не результат, — 
резюмировал Леонков.

�� КОСМОС ПОД ПРИСМОТРОМ

Министр обороны Сергей Шойгу про-
верил несение боевого дежурства 
на новом объекте системы контроля 
космического пространства. Он побы-
вал на специализированной радиоло-
кационной станции, предназначенной 
для обнаружения малоразмерных кос-
мических объектов в Западном воен-
ном округе.

Новая РЛС обладает уникальными 
возможностями по автоматическо-
му поиску, обнаружению и контролю 
малоразмерных космических объек-
тов в околоземном космическом про-
странстве.

Командующий космическими вой-
сками — заместитель главнокомандую-
щего Воздушно-космическими силами 
генерал-полковник Александр Головко 
рассказал, что с вводом в строй новой 
станции количество сопровождаемых 
малоразмерных космических аппара-
тов увеличилось в четыре раза, а ми-
нимальный размер сопровождаемо-
го космического объекта уменьшился 
до 10 см. Время обнаружения малораз-
мерных космических объектов после 
запуска сократилось в два раза.

Также Сергею Шойгу доложили: 
с увеличением контролируемой об-
ласти околоземного пространства 
к 2027 году сократится время обнару-
жения космических аппаратов после за-
пуска или манёвра в четыре раза и опре-
деления назначения иностранных 
космических аппаратов — в два раза.

Станция укрепит нашу воздушно-
космическую оборону, считает Алек-
сей Леонков.

— Система повысит информатив-
ность по тем средствам воздушного 
либо космического нападения, кото-
рые могут представлять угрозу с за-
падного направления, — отметил экс-
перт.  — Это информация, которая 
понадобится системе предупрежде-
ния о ракетном нападении, а также 
ВКС, комплексам ПВО и ПРО. К целям 
с эффективной поверхностью рассея-
ния 10 кв. см относятся прежде всего 
ракетные системы нападения: крыла-
тые ракеты, оперативно-тактические, 
баллистические.

�� СМЕРТОНОСНЫЕ «ГИАЦИНТЫ»

На запорожском направлении после 
начала украинского наступления идут 
ожесточённые артиллерийские дуэли. 
Корреспондент «Известий» Кирилл Оль-
ков побывал на позициях, где работают 
мощные 152-мм орудия «Гиацинт».

— Мы играем в так называемый бад-
минтон: украинские артиллеристы 

наносят удары по нашему переднему 
краю, а мы их уничтожаем. Основная 
наша задача как раз в этом и заключа-
ется, — рассказал исполняющий обязан-
ности командира артиллерийской бата-
реи с позывным Ставрополь.

Мощные орудия работают кругло-
суточно, часто ведут беглый огонь — 
«Гиацинты» позволяют делать до ше-
сти выстрелов в минуту.

Артиллерийские подразделения по-
стоянно находятся в движении, чтобы 
избежать ответного огня противника. 
Из походного в боевое положение ору-
дие переводится всего за четыре ми-
нуты.

Боец Ставрополь говорит, что укра-
инские формирования на их участке 
линии боевого соприкосновения ис-
пользуют западное оружие. Обычно — 
гаубицу M777 и американские реактив-
ные системы залпового огня HIMARS.

— В контрбатарейной борьбе у нас 
равенство. Но мы всё равно продолжа-
ем их бить и будем дальше это делать, — 
подчеркнул Ставрополь.

Бойцы хвалят своё оружие и верят, 
что оно принесёт победу. По их словам, 
у нашей техники преимуществ намно-
го больше.

У «Гиацинта» гораздо мощнее сна-
ряды, чем у западных аналогов. Кроме 
того, конструкции наших орудий более 
простые, а значит, они надёжнее. Это по-
зволяет быстрее чинить технику и воз-
вращать её на поле боя.

�� УДАРЫ ПО НАЁМНИКАМ

В ночь на 14 июня Вооружённые силы 
РФ нанесли групповые удары высоко-
точным оружием по местам сосредо-
точения резервов ВФУ и иностранных 
наёмников, складам боеприпасов, воо-
ружения и военной техники иностран-
ного производства, сообщили в Мин-
обороны РФ.

— Все назначенные объекты пораже-
ны. Цель ударов достигнута, — расска-
зал официальный представитель Мин-
обороны РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

За сутки в зоне спецоперации ВФУ 
потеряли не менее 1145 человек и 76 еди-
ниц военной техники, включая танки, 
гаубицы, САУ и бронеавтомобили, со-
общили в Минобороны РФ.

В Харьковской области и ДНР лик-
видированы четыре украинские дивер-
сионные группы. В районе Запорожья 
уничтожена РЛС обнаружения и сопро-
вождения воздушных целей П-18.

Российская противовоздушная обо-
рона за сутки сбила две крылатые ра-
кеты Storm Shadow, четыре снаряда си-
стем залпового огня HIMARS и 20 БПЛА.
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А санкции — потом
A При этом он посетовал, что 

в Евросоюзе дипломатиче-
ские инициативы подменяют санкци-
онным шантажом.

Такие проволочки в процессе согла-
сования санкций, вероятнее всего, бу-
дут преследовать страны Запада и в бу-
дущем — при попытках утвердить новые 
пакеты. И на то есть свои причины.

— Если в 11-й пакет войдут совсем 
безобидные меры, это будет деваль-
вировать каждый новый такой пакет — 
его медийный и политический эффект. 
А если включать туда более жёсткие 
меры, так или иначе будут страдать ин-
тересы отдельных стран. Поэтому сей-
час, конечно, каждый новый набор санк-
ций согласовывать будет сложнее — что 
не значит, что новых пакетов не будет, — 
сказал «Известиям» программный ди-
ректор клуба «Валдай» Иван Тимофеев.

Затруднения вызваны прежде всего 
тем, что самые критические ограниче-
ния, которые можно было ввести про-
тив России, уже введены — затронуты 
экспорт промышленных товаров, това-
ров двойного назначения, технологии, 
энергетический сектор. То есть оста-
ётся не так много пространства для 
новых манёвров — по вопросам огра-
ничений в отраслях атомной промыш-
ленности или алмазов у разных стран — 
членов ЕС нет единого мнения.

— Я не знаю, могут ли быть затрону-
ты многие новые секторы экономики. 
Меня больше беспокоит, что это станет 
поводом для очередного отчуждения 
между ЕС и его партнёрами, которым 
надоело упрямство Евросоюза в навя-
зывании всем принудительных меха-
низмов, — говорит Тьерри Мариани.

Это уже 11-й пакет санкций, который 
ЕС принимает с момента начала россий-
ской спецоперации на Украине. На этот 
раз он сосредоточен не на введении но-
вых ограничений против тех секторов 
экономики РФ, которые ещё не оказа-
лись под санкциями, а на борьбе с об-
ходом предыдущих установленных тор-
говых мер в отношении нашей страны.

Украина ожидала, что в новый пере-
чень войдёт запрет на импорт в стра-
ны ЕС российских алмазов, природ-
ного газа, СПГ, стали и ферросплавов, 
а также ограничение сотрудниче-
ства в атомной энергетике, однако ЕС 
не пошёл на эти шаги, по крайней мере 
в проекте этого санкционного пакета.

Евросоюз не устраивает, что эф-
фективность торговых ограничений 
оказывается под вопросом, посколь-
ку Россия сумела приспособиться 

к ним. На прошлой неделе, после того 
как стало известно о демарше Венгрии 
и Греции при обсуждении 11-го пакета, 
глава офиса по координации санкций 
Госдепартамента США Джим О’Брайен 
заявил, что Москва нашла способ по-
лучать необходимые ей ключевые ком-
поненты микроэлектроники и другой 
электронной техники. По его словам, 
к началу этого года Россия реимпорти-
ровала ключевые категории электро-
ники на доконфликтном уровне.

Теперь же ЕС намерен предусмотреть 
три меры, которые, по версии Брюссе-
ля, заблокируют обход европейских за-
претов на приобретение товаров двой-
ного назначения, передовых технологий 
и критически важных компонентов.

В первую очередь ЕС намерен пере-
крыть транзит санкционных товаров 
через Россию в третьи страны. Таким 
образом Брюссель хочет преодолеть 
такое явление, как ложный транзит, — 
Евросоюз подозревает, что часть то-
варов, перевозящихся по РФ, остаётся 
на российском рынке. На Западе пред-
лагается постоянно пересматривать 
номенклатуру такой продукции.

Кроме того, ожидалось, что в 11-м 
пакете будет предусмотрен механизм, 
предполагающий запрет на экспорт то-
варов в третьи страны, подозреваемые 
в помощи России в обходе санкций. Раз-
личные источники говорили, что под 
угрозой применения этого механизма — 
страны Центральной Азии и Кавказско-
го региона, Китай, Турция, ОАЭ.

Ещё одной мерой, предусмотренной 
новыми ограничениями, станет воз-
можность запрета деятельности ор-
ганизаций из России и любых других 
стран, которые намеренно игнорируют 
санкционные ограничения, установ-
ленные Европейским союзом.

Все действия Брюсселя, по сути, на-
правлены на то, чтобы удержать тре-
тьи страны от взаимодействия с Мо-
сквой по вопросу обхода санкций. 
То есть фактически предполагается 
создание механизма, который позво-
лит государствам — членам ЕС вво-
дить целевые экспортные ограниче-
ния на ключевые товары.
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«За 10 лет Америка как великая 
финансовая держава может сойти на нет»
Глава комитета Госдумы по финрынку Анатолий Аксаков — о госдолге США, 
страховании ущерба в связи со спецоперацией и налоге на сверхприбыли

Алёна Нефёдова, Виталий Воронин, 
Евгений Грачев 

Госдума намерена в течение весенней 
сессии принять законопроект, соглас-

но которому будут считаться страховы-
ми случаи, когда российские граждане 
пострадали от боевых действий. Об этом 
на ПМЭФ-2023 сообщил «Известиям» гла-
ва комитета Госдумы по финрынку Ана-
толий Аксаков. Он отметил: таким обра-
зом, жители приграничных территорий 
смогут получить от государства суммы 
на погашение ущерба. О других проек-
тах комитета, пятипроцентном нало-
ге на сверхприбыли крупного бизнеса 
и возможном крахе США как финансо-
вой державы — в эксклюзивном интер-
вью депутата.

Предлагаю начать с темы, связанной 
с финансовой защитой граждан, кото-
рые переживают сейчас непростые вре-
мена. Не планируется ли признать страхо-
вым случаем ущерб мирному населению, 
пострадавшему от боевых действий? 
На площадке нижней палаты ведётся 
такое обсуждение?

Сейчас внесён законопроект, кото-
рый предусматривает, что не просто 
будет рассмотрена, а узаконена ситуа-
ция, когда страховыми будут считать-
ся случаи, если против наших граждан 
были осуществлены какие-то террори-
стические действия. Люди на пригра-
ничных территориях смогут получить 
относительно высокие суммы на пога-
шение ущерба, который их постиг в свя-
зи со спецоперацией.

В кулуарах все обсуждают новый пя-
типроцентный налог на сверхприбыли 
для крупного бизнеса. Кого он коснётся, 
на какую сумму рассчитывают власти?

Наш бюджет исполняется, к сожа-
лению, с большим дефицитом, чем ра-
нее мы планировали и чем утвердили 
в Госдуме, поэтому появилась идея по-
высить налоги на прибыли крупнейших 
компаний. Но бизнес заявил, что та при-
быль — неожиданно высокая в 2021–
2022 годах — была вызвана не только 
экономическими факторами и работой 
бизнеса, но и некоторыми искусствен-
ными, скажем так, расчётами, которые 
постоянно действовать не будут. И поэ-

тому он изъявил желание внести разо-
вую плату, скажем так, за сверхдоходы.

Сейчас такой платёж просчитан 
для бизнеса, который получил при-
быль от 1 млрд рублей. Таких компа-
ний не очень много, но в бюджет посту-
пит достаточно большая сумма — около 
300 млрд рублей. 

Микрозаймы — продукт популярный 
у россиян и вместе с тем сопряжённый 
с рисками. Как вы можете оценить ини-
циативу о том, чтобы ограничить их ко-
личество на одного человека до двух или 
трёх или вовсе запретить этот вид заим-
ствования?

Сейчас, во-первых, есть спрос на ми-
крозаймы, и мы по статистике видим, 
что он довольно высокий. Это говорит 
о том, что у людей есть потребность по-
лучения займов, чтобы решать свои фи-
нансовые вопросы. Запретим — пойдут 
к чёрным кредиторам, это, наверное, 
тоже неправильно. С другой стороны, 
ужесточаются нормы по выдаче зай-
мов тем, кто уже закредитован.

Есть нормативы ЦБ. Они более эф-
фективны, чем та законодательная ини-
циатива, о которой вы говорите. 

Сегодня россиянам продолжают по-
ступать звонки с подменных номеров. 
Как-то можно регулировать это и нака-
зывать операторов сотовой связи?

Наказание уже предусмотрено: если 
идёт звонок с подменного номера, ком-
муникационная компания должна быть 
наказана — это первое. Второе — в основ-
ном звонки идут уже не с телефонных но-
меров, а через мессенджеры.

Здесь сложнее, потому что многие 
компании используют их для того, что-
бы обеспечить связь с нашими гражда-
нами, организациями. Они звонят вам 
необязательно с того номера, значение 
которого показывается: это сделано для 
удобства, для эффективности взаимо-
действия. Поэтому к этому вопросу надо 
относиться внимательно, чтобы не по-
страдали интересы таких организаций.

На глобальный уровень выйдем: не до-
ждались ли мы краха США, они тоже за-
кредитованы. Ждать надо?

Это произойдёт. По крайней мере 
Америка может кинуть всех, поскольку 
она в принципе платить по своим дол-
гам не может. Валовой внутренний про-
дукт, который она производит, по объ-
ёму меньше, чем её долги. То есть всего, 
что будет нарабатывать страна, не хва-
тит для того, чтобы расплатиться по дол-
гам. США занимают по всему миру и при 
этом продолжают выполнять свои обя-
зательства перед кредиторами: Амери-
ка исправно платит, наращивая в том 
числе внутренний долг. Поэтому наста-
нет момент, когда долгов станет так мно-
го, что уже невозможно будет исполнять 
обязательства. И тогда всё рухнет.

А есть прогнозы? Пять лет, десять?
Доля США в мировом товарообо-

роте, в том числе из-за санкций про-
тив России — они подорвали доверие 
к американской валюте, сократилась 
где-то до 70%. На 70% международный 
товарооборот обслуживался долларом, 
сейчас он 60%. Представляете, за корот-
кий промежуток времени на 10% — это 
существенно. Естественно, этот про-
цесс будет продолжаться, потому что 
доверие к действиям американцев они 
сами же подрывают. Поэтому, конечно, 
не за один, два года, но за десять лет Аме-
рика как великая финансовая держава 
может сойти на нет.

«В ближайшее время “Мир” на Кубе  
будет приниматься в магазинах»
Глава Национальной системы платёжных карт Владимир Комлев —  
о работе нашего «пластика» за рубежом и новых способах платежей в России

Наталья Ильина, Виталий Воронин

Новый способ оплаты с помощью 
QR-кода на смартфоне владельцев 

карты «Мир» пропилотировали три круп-
ных российских банка, теперь он инте-
грируется на стороне торгово-сервис-
ных предприятий. Об этом в интервью 
«Известиям» на ПМЭФ-2023 расска-
зал глава Национальной системы пла-
тёжных карт (НСПК) Владимир Комлев. 
Он сообщил: до конца лета на Кубе пла-
нируется развернуть инфраструктуру 
для приёма российского «пластика». 
Кроме того, через систему быстрых пла-
тежей уже можно перевести деньги в Бе-
лоруссию по номеру телефона, а скоро 
эти функции будут доступны в ряде дру-
гих стран ближнего зарубежья.

Стенд НСПК солидный, смотрится хоро-
шо. Значит, и дела у НСПК идут хорошо?

Компания развивается, и самое 
главное — платёжные сервисы, которые 
доступны россиянам, развиваются. 
И платёжная система «Мир», которая 
смогла так своевременно в прошлом 
году себя проявить и спокойно пере-
хватила те операции по картам ушед-
ших платёжных систем. Мы видим, как 
сейчас идёт активный процесс мигра-
ции из всё ещё действующих на рынке 
карт Visa и MasterCard в «Мир». Также 
развивается сервис быстрых плате-
жей: половина нашего стенда посвя-
щена именно СБП.

Если говорить про карты «Мир», 
то их количество прирастает — по 5,5–
6 млн штук ежемесячно.  

В прошлом году Visa и MasterCard 
ушли из России. Тогда оплаты по Apple 
Pay, Google Pay перестали работать. 
Но НСПК сейчас предлагает всё новые 
варианты, например генерация QR-кода 
на смартфоне клиента, который сможет 
считать продавец и списать деньги. Как 
развивается этот способ оплаты?

Мы ориентированы на то, чтобы по-
являлись новые платёжные сервисы. 
О чём вы рассказали — это один из ва-
риантов, когда вместо оплаты картой 
люди могут воспользоваться смарт-
фоном.

Мы этот пилот уже не просто анон-
сировали, мы его провели, завершили: 

в эксперименте участвовали три бан-
ка, но это очень крупные банки. Пилот 
абсолютно был удачным, с нашей точ-
ки зрения. Мы не просто провели его 
на тестовой инфраструктуре, мы выпу-
стили SDK (пакет средств разработки 
ПО. — «Известия») для банков, который 
они могут подгружать в свои мобиль-
ные приложения. То есть любой игрок, 
который интегрирует сервис, сможет 
позволить своим клиентам в одно ка-
сание генерировать QR-код и дальше 
расплачиваться им.

В платёжной индустрии самые не-
быстрые вещи — это изменение ин-
фраструктуры, которая поддержива-
ет приём и обработку таких платежей. 
В неё вовлечены миллионы устройств, 
которые нужно перенастроить. Сей-
час идёт процесс интеграции решения 
именно в кассовые комплексы. Но для 
банков и торгово-сервисных предпри-
ятий (ТСП. — «Известия») это решение 
уже доступно. И дальше будем смо-
треть, насколько это действительно 
востребовано и конкурентоспособно 
как технология и продукт.

В системе быстрых платежей поми-
мо QR-кода также предполагалось ин-
тегрировать оплату с помощью Pay-
сервиса, чтобы смартфон можно было 
просто приложить и через СБП деньги 
списались. Сейчас этот способ оплаты 
уже работает?

Речь идёт об NFC-платежах в одно 
касание — это действительно сервис, 
который доступен через мобильное 
приложение «СБПэй». Это приложе-
ние и интеграцию с ним прошли уже 

практически все основные банки, ко-
торые работают в СБП. На кассе есть 
возможность использовать таблич-
ку с NFC-меткой. Она не живёт сама 
по себе — она интегрируется с кас-
совым комплексом. Что самое важ-
ное — этот способ позволяет платить 
смартфоном не только держателям 
устройств на Android, но и на iOS.

Раньше банк приходил в ТСП, ста-
вил POS-терминал, подключал всё — 
и всё работало. Сегодня это системы, 
которые подразумевают интеграцию 
уже с кассовым комплексом, с CRM-
системами самих ТСП.

То есть количество игроков, с кото-
рыми совместно нужно проводить на-
стройку системы приёма, растёт. Это 
не упрощает никому жизнь, но тем 
не менее все основные кассовые про-
вайдеры, с которыми мы работаем, уже 
большой путь здесь прошли. Сейчас 
идёт раскатка технологии по рынку.

Сейчас начало лета, отпускной сезон: 
система «Мир» в каких странах про-
должает работать, куда можно съез-
дить с нашими карточками?

Платёжная система «Мир» была хо-
рошо представлена в первых трёх чет-
вертях прошлого года: у нас обороты 
по международным трансакциям вы-
росли в десяток раз. Потом произош-
ли даже не санкции, а именно угрозы 
вторичных санкций для тех, кто про-
должит сотрудничество с платёжной 
системой «Мир». И, к сожалению, не-
сколько сократился спектр наших за-
рубежных партнёров.

Тем не менее рост международного 
трафика продолжается. У нас остались 
партнёры в большом количестве стран, 
появляются новые. Мы недавно расска-
зывали про Кубу. Надеемся, в ближай-
шее время карты «Мир» на Кубе будут 
приниматься через терминалы в мага-
зинах, а не только в банкоматах.

«Десятки тысяч человек из США и Европы 
задумываются о переезде в Россию»
Глава Россотрудничества Евгений Примаков — о ковчеге адекватности,  
отъезде россиян и наказании за русофобию

Алёна Нефёдова

О коло 27 га выделят под Серпухо-
вом на строительство американ-

ской деревни. Об этом сообщил руко-
водитель Россотрудничества Евгений 
Примаков на ПМЭФ-2023. Причём он от-
метил, что некоторые уже переехали 
в РФ и разместились в районе Ярослав-
ля. Кроме того, он рассказал, что сегод-
ня обсуждается открытие культурных 
центров в таджикском Хороге, белорус-
ском Гомеле и ряде городов Казахстана. 

В условиях глобального конфликта 
и противостояния остаётся ли сегодня 
место для сотрудничества?

Говоря о возможностях для сотруд-
ничества, некоторые люди исходят 
из такой картины мира, где оно завя-
зано лишь на Европе. Но если нас ка-
тегорически не хотят видеть, почему 
мы должны навязываться? Да, рабо-
та Россотрудничества на гуманитар-
ном, культурном и образовательном 
направлениях в ЕС пострадала, но это 
не значит, что международного со-
трудничества у нас не стало вовсе. Это 
лишь означает, что теперь нам пред-
стоит больше работы в Азии, Африке, 
в Латинской Америке, а также на быв-
шем пространстве Советского Союза.

Одна из задач агентства — это защита 
соотечественников, находящихся за ру-
бежом. Нуждаются ли в ней те люди, ко-
торые покинули страну?

Я категорический противник того, 
чтобы всех записать во враги наро-
да. Мы не знаем всех причин, по кото-
рым они переехали. Некоторые никак 
не связаны с проснувшейся ненави-
стью к родине. Были компании, кото-
рые перевозили своих сотрудников: 
человек не хотел терять рабочее мес-
то, садился в самолёт и отправлялся 
в новый офис за границу. Есть даже те, 
кого жена запилила: «поедем-поедем». 
Есть просто неумный человек, кото-
рый, к примеру, привык расплачивать-
ся смартфоном и без этого он не может 
жить и страшно страдает. Дурак — это 
не приговор, понимаете?

Многие из этих людей возвращают-
ся, а те, кто остался, часто приводят де-
тей в наши культурные центры. 

Вы отмечали, что сегодня нужна «боль-
шая продуманная» программа по репа-
триации соотечественников в Россию. 
Как идёт работа над ней?

Есть государственная программа 
по возвращению соотечественников, 
проживающих за рубежом, и она со-
вершенствуется. Мы заинтересованы 
в том, чтобы наши соотечественники 
в тех странах, где их притесняют и где 
мы не можем защитить их права физи-
чески, могли беспрепятственно вер-
нуться домой.

Мне бы хотелось, чтобы все эти 
люди имели автоматическое, простое 
и мгновенно реализуемое право. Для 
этого есть международный опыт: ча-
сто приводим в пример тот же Изра-
иль, где любой еврей, изъявив жела-
ние остаться, получал паспорт или 
айдишку. Вот мне бы хотелось, чтобы 
эта история была и у нас. Есть страны, 
где наши соотечественники чувству-
ют себя хорошо. И слава Богу, пусть так 
и будет, но есть те, которым стоит заду-
маться о том, что пора домой.

Законодатели обсуждают введение 
уголовной ответственности за русофо-
бию. Приветствуете ли вы такую ини-
циативу? 

Русофобия — безусловное зло и та-
кое же преступление, как исламофо-
бия или антисемитизм. Она должна 
быть полностью под запретом и не счи-
таться позволительной или терпимой. 
Относительно особой дефиниции 
за её проявление, возможно, имеет 
смысл уточнять нормы уже действую-
щего законодательства. Мне кажется, 

это вопрос для дискуссии правоведов — 
надо ли принимать отдельный закон 
о русофобии или достаточно обойтись 
имеющимися нормативами, приравняв 
её к другим проявлениям ненависти.

Мы получаем массу жалоб от наших 
соотечественников за рубежом и пере-
даём уполномоченному по правам че-
ловека, юристам из центров правовой 
поддержки. Уже наработаны правоза-
щитные сообщества, которые отстаи-
вают права наших соотечественников. 
Если раньше всё это выглядело доволь-
но отчаянно, то сейчас есть адвокаты, 
к ним обращаются, они подают жало-
бы в местные органы власти, и в неко-
торых странах, где сохранились право-
вые основы, эти усилия приносят свои 
плоды. Мы, конечно, не берём в пример 
Прибалтику, которая ведёт себя абсо-
лютно отмороженно: сносит памятни-
ки даже на захоронениях.

Но есть же люди, которые, наоборот, 
симпатизируют России. Вы говори-
ли, что некоторые иностранные семьи 
даже готовы переехать к нам. Это ре-
альность или пока предположения?

Это абсолютная реальность. Такие 
люди есть. У них нет русских корней, 
они просто считают, что Россия оста-
ётся ковчегом адекватности и спо-
койствия, где они могут вырастить 
своих детей в нормальных человече-
ских ценностях. Сейчас обсуждает-
ся проект по созданию американской 
деревни в Московской области, идут 
переговоры. Мы должны дать на этот 
проект 27 га под Серпуховом. Есть ино-
странцы, которые уже переселяются 
под Ярославль. Таких будет появлять-
ся всё больше. Сегодня потенциаль-
но десятки тысяч человек из недруже-
ственных стран НАТО, США и Европы 
задумываются о переезде в Россию 
и готовы предпринять для этого прак-
тические шаги.
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В суверенитетном    порядке
На ПМЭФ оценили экономику новой реальности
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«Новый учебник поможет осмысленно 
ознакомиться с темой СВО»
Министр просвещения Сергей Кравцов — о приоритетах системы  
среднего образования и возвращении серебряной медали

Роман Бабенков, Валерия Мишина, 
Роман Солдатов

Новый учебник истории для учеников 
5–9-х классов будет готов в течение 

следующего года. Об этом в интервью 
«Известиям» в рамках ПМЭФ-2023 за-
явил министр просвещения РФ Сергей 
Кравцов. При этом учебник для старших 
классов уже разработан и заниматься 
по нему начнут в ближайшем сентя-
бре. По мнению министра, он поможет 
школьникам понять «основы формиро-
вания нашего государства, те историче-
ские события, которыми мы вправе гор-
диться», а также причины проведения 
СВО. Сергей Кравцов коснулся и темы 
проходящего в эти дни единого госу-
дарственного экзамена.

Сейчас российские школьники сдают 
ЕГЭ. Можно ли уже подвести промежу-
точные итоги?

Единый госэкзамен проходит объ
ективно, нет никаких утечек экзамена
ционных заданий. Мы совместно с Рос
обрнадзором развернули более 5 тыс. 
пунктов проведения, в том числе в но
вых субъектах России и в 55 странах 
за рубежом.

Сейчас уже подведены результаты 
по трём предметам — литературе, хи
мии и географии. По литературе в прош
лом году средний балл составил 60,73, 
в этом году — 63,97. Доля высокобалль
ников — школьников, которые набра
ли не менее 80 баллов, также увеличи
лась — с 18,5 до 25%. Что касается химии, 
здесь также зафиксирован рост на два 
балла по сравнению с 2022 годом. Число 
высокобалльников увеличилось с 14,8 
до 18,2%. И по географии результат со
поставим с прошлым годом — 54,5 бал
ла. Хотел бы отметить, что увеличилось 
число высокобалльников по этому пред
мету — 6,6%, в прошлом году было 5,9%.

Уже есть и предварительные резуль
таты по математике базового и про
фильного уровня, а также по русскому 
языку. Средние баллы по этим предме
там сопоставимы с результатами про
шлого года. Мы видим, что качество 
образования у нас находится на доста
точно хорошем уровне и пандемия ко
ронавируса не повлияла на результа
ты ЕГЭ. 

Сейчас в России формируется суверен-
ная система образования. Мы видим 
трансформацию системы высшего об-
разования. А как этот процесс скажется 
на общем и среднем профессиональном?

Система школьного образования 
важна для формирования личности 
и мировоззрения. И очень важно в этот 
период оградить школьников от де
структивной информации, особенно 
когда против нашей страны идёт инфор
мационная война, направленная пре
жде всего на ребят школьного возрас
та. Нами выстроена система, которая 
позволяет доносить до них объектив
ную, достоверную информацию. Конеч
но, у школьников очень много вопро
сов. И на уроках «Разговоры о важном» 
учителя всё им объясняют, в том числе 
и про причины специальной военной 
операции.

Можно смело сказать, что те цели, 
которые преследуют недоброжелате
ли в информационной войне, не дости
гаются. Мы создали цифровую среду 
в помощь традиционной системе обра
зования, где есть своя социальная сеть 
для общения школьников, своя видео
конференцсвязь. Утвердили програм
му воспитательной работы в школах. 
Например, мы ввели церемонию под
нятия государственного флага и испол
нения государственного гимна по поне
дельникам.

К сожалению, в 1990х мы потеряли 
главные нравственные основы, переква
лифицировали образование в услугу, 
отказавшись от системы воспитания. 
В 2022 году воспитание возвращено 
в систему образования.

Личность формируется не только в шко-
ле, но и в семье. Вы говорили и о необхо-
димости уроков «Разговоры о важном» 
для родителей.

Мы в том числе и по инициативе ро
дительского сообщества организова
ли на «Первом канале» трансляцию всех 
видеороликов, которые идут по поне
дельникам в рамках «Разговоров о важ
ном». Сделано это, чтобы их могли по
смотреть родители и те темы, которые 
обсуждаются на уроках «Разговоры 
о важном», обсудить со своими детьми. 
А это темы дружбы, уважения к стар
шим, темы, связанные с малой и боль
шой Родиной. То есть то, что формиру
ет человека с большой буквы.

С 1 сентября старшеклассники начнут 
учиться по новому учебнику истории. 
В чём его главное отличие от прежнего?

Учебник для 10–11х классов совме
щает те подходы, которые были и в су
ществующих учебниках. Его авторский 
коллектив состоит из ведущих учёных. 
Фактически это авторы тех курсов исто
рии, по которым ребята учатся сейчас. 
Но мы пришли к мнению, что нам ну
жен единый учебник, и объединили всё 
в учебнике новейшей истории.

И очень важно, чтобы наши школь
ники видели и понимали те основы фор
мирования нашего государства, те исто
рические события, которыми мы вправе 
гордиться, в том числе в контексте ми
ровой истории. В новом учебнике в том 
числе есть раздел, посвящённый СВО.

И сейчас готовится учебник по исто
рии для основной школы.

В каком объёме представлена в учебни-
ке тема СВО?

Это серьёзный материал, где приве
дены факты, демонстрирующие причи
ны проведения спецоперации. Этот труд 
поможет школьникам осмысленно оз
накомиться с этой темой.

«У нас производят хорошее вино  
и даже неплохой виски»
Глава Роскачества Максим Протасов — о правильных пельменях,  
самой вкусной коле и напитках российского производства

«Известия»

Е жегодно эксперты Роскачества про-
веряют десятки категорий товаров — 

от продуктов до популярных детских 
игрушек. Результаты многих исследо-
ваний вызывают в обществе широкий 
резонанс. Об уже прошедших в этом 
году проверках и планах ведомства 
на 2023-й «Известиям» на полях Петер-
бургского международного экономиче-
ского форума рассказал руководитель 
Роскачества Максим Протасов.

Во время проверок кафе и ресторанов 
азиатской кухни было обнаружено мно-
го серьёзных нарушений. Чем заверши-
лись эти проверки?

Прежде всего давайте назовём 
эти нарушения. Вопервых, речь идёт 
о фальсификации. Например, ког
да под видом ролла с сыром подают 
ролл с заменителем сыра, приготов
ленным из растительного масла. Такие 
нарушения франчайзинговая сеть бы
стро исправила и подтвердила это до
кументально. Эксперты Роскачества 
повторно проверят продукты, но уже 
сейчас можно говорить о том, что про
давец добросовестно исправил ошиб
ку. Вовторых, речь идёт о том, что не
которые производители не указывали 
полный состав роллов, то есть недоин
формировали потребителя. Такой тип 
нарушений также был оперативно ис
правлен, появились соответствующие 
этикетки.

Самыми сложными оказались на
рушения третьего типа — санитарные, 
когда в продукте обнаруживают ми
кроорганизмы. Речь идёт о чистоте 
на предприятии, безопасности и куль
туре производства. В этом случае не
обходимые изменения внесли более 
60% ресторанов. Ещё более 30% тор
говых точек и кафе пригласили экс
пертов Роскачества, чтобы внедрить 
на производстве принципы ХАССП (ин
струмент по самоконтролю пищевой 
безопасности и качества). Наши со
трудники бесплатно консультируют 
торговые сети, объясняют, как нала
дить процессы и выявить слабые ме
ста на производстве, чтобы всё соот
ветствовало санитарным стандартам 
и было безопасно. Особое внимание 

уделяется режимам хранения, чтобы 
товар не портился по пути от кухни 
к потребителю. Для этого важно про
следить цепочку и в самой торговой 
точке, и на пути движения продукта 
от ресторана до заказчика — в службе 
доставки. Сохранить продукт помо
жет соблюдение температурного ре
жима, а проследить за временем до
ставки — трекеры.

Какие продукты Роскачество планирует 
проверить в ближайшее время?

Правительство ежегодно утверж
дает более 50 товарных категорий для 
проверки Роскачеством. В этом году 
в молочной категории будем проверять 
сметану. Должен отметить, что молоч
ная продукция всегда находится под 
пристальным вниманием как прове
ряющих органов, так и потребите
лей. И качество «молочки» в послед
ние годы заметно улучшилось. Кроме 
сметаны планируем проверить рыбные 
консервы, в том числе шпроты. Осо
бенно это касается товаров низкой це
новой категории, которые, по нашим 
расчётам, продаются ниже себесто
имости. Ну и, наконец, проверка ждёт 
пельмени. Во время прошлой провер
ки несколько лет назад выявили два 
типа нарушений: это недостаточное 
количество мяса (по ГОСТу его долж
но быть не менее 50% от веса, но многие 
недокладывали) и санитарные пробле
мы, связанные с нарушением хранения 
и транспортировки товара.

Результаты проверки Роскачества всег-
да становятся самой обсуждаемой те-

мой в СМИ. Вы проверяли колу россий-
ского производства, что можете сказать 
об этих напитках?

Колу проверяли по двум направ
лениям. Вопервых, за последний год 
появилось 230 новых торговых ма
рок газировки — это взрывной рост, 
12% от рынка газированных напитков. 
Очень важно было посмотреть и доне
сти до потребителя, что представля
ют собой эти напитки. Всего экспер
ты Рос качества исследовали более 80% 
рынка колы. Помимо лабораторных ис
пытаний мы провели среди потребите
лей дегустацию слепым методом.

Кроме того, напитки проверя
ли на количество сахара: с 1 июля 
2023 года сахаросодержащие напит
ки будут признаны подакцизными то
варами, если объём подслащивающих 
веществ в них превышает 5 г на 100 мл. 
В результате выяснилось, что боль
шинство производителей стали заме
нять сахар другими подсластителями. 

Расскажите о российском рынке ал-
когольных напитков, вы проверяли ко-
ньяк, что-то ещё планируете изучить?

Доля российского виски на рынке 
в последнее время выросла более чем 
на 20%. При этом три четверти потре
бителей уверены, что российского ви
ски быть не может, что настоящий ви
ски производят только те страны, где 
он появился изначально. Такие же ре
зультаты показывают опросы россиян 
по вину отечественного производства.

Правда, в последнее время ситуа
ция меняется на противоположную. 
Во многом это происходит благодаря 
совместной работе с Минсельхозом 
и Минпромторгом, которую мы про
водим в рамках «Винного гида России». 
Сегодня в РФ можно производить хо
рошее вино и даже неплохой виски — 
как с точки зрения сырья, так и с точки 
зрения дистилляции алкоголя. 

           ПМЭФ’23 
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«Мы можем применить китайский подход 
к малому бизнесу»
Президент «Опоры России» Александр Калинин — о принципе отраслевых приоритетов 
в российской экономике, МСП в новых регионах и повышении налогов

Наталья Ильина, Виталий Воронин, 
Мария Строителева

Россия может перенять опыт Китая 
и ввести принцип отраслевых прио-

ритетов в экономике. Об этом «Извес-
тиям» на ПМЭФ-2023 рассказал пре-
зидент «Опоры России» Александр 
Калинин. Он также призвал изменить 
закон о развитии малого и среднего 
предпринимательства, высказал своё 
мнение о перспективе роста налого-
вых ставок для самозанятых и объяс-
нил, почему и кто охотится за россий-
скими бизнесменами.

В прошлом году российские предпри-
ниматели столкнулись с беспрецедент-
ным давлением со стороны западных 
партнёров. Вместе с тем малый биз-
нес начал выходить в новые регионы 
РФ. Как сейчас идёт работа в этом на-
правлении?

Основную социальноэкономиче
скую нагрузку в новых регионах взял 
на себя именно малый бизнес. Пред
приниматели поставляли продукты 
и социально значимые товары, то есть 
полностью обеспечивали снабжение. 
Сейчас у «Опоры России» есть отделе
ния во всех новых регионах.

Мы видим, что малый бизнес нуж
дается в поддержке. Речь идёт о кре
дитовании, компенсациях в случае по
тери имущества, помощи с деловыми 
контактами и о других мерах.

Уже около 60 тыс. субъектов мало
го и среднего предпринимательства 
(МСП) в новых регионах зарегистри
ровалось в российской юрисдикции. 
Они могут пользоваться такими же 
мерами поддержки, которые дей
ствуют для остального российского 
бизнеса.

Обсуждалось ли с правительством вы-
деление какой-то дополнительной по-
мощи малым предприятиям в этих ре-
гионах?

Да, это также актуально для других 
граничащих с Украиной российских 
территорий. Например, сейчас непро
стая ситуация сложилась в Белгород
ской и Курской областях. Там нет во
енного положения, но некоторые 
бизнесмены были вынуждены оста

вить свои производственные площа
ди. Они хотят получить компенсацию 
за утраченное имущество и объявить 
форсмажор как минимум на несколь
ко месяцев. Соответствующие письма 
«Опора России» уже направила в пра
вительство.

Власти также прорабатывают меры 
поддержки для нового сегмента биз-
неса, малых и средних предприятий, 
переходящих в стадию крупных про-
ектов («МСП плюс»). По вашему мне-
нию, насколько это перспективная ини-
циатива?

Мы такую меру в целом поддержи
ваем, но необходим более комплекс
ный подход. Например, Китай у себя 
выделил 15 приоритетных отраслей 
в малом бизнесе, для которых увели
чены пороги: например, по обороту 
и по численности сотрудников.

Считаю, что мы можем применить 
этот китайский подход к нашему ма
лому бизнесу. Нужно изменить закон 
о развитии МСП, ввести принцип от
раслевых приоритетов. Для общепи
та и гостиничного бизнеса эти пороги 
уже расширены, необходимо двигать
ся дальше. Например, для внутренне
го туризма увеличить пороги по чис
ленности работников и максимальной 
сумме годовой выручки. Если это ре
ализовывать вместе с режимом «МСП 
плюс», будет работа по двум направле
ниям, то есть широким фронтом.

Китайский опыт в отраслевом плане ин-
тересен. На ваш взгляд, для каких ещё 
сфер можно повысить пороги?

Если мы говорим об импортозаме
щении, то это прежде всего производ
ственный бизнес. Для этого сегмента 
практически нет никаких специаль
ных мер поддержки, только в неко
торых регионах. Например, в Челя
бинской области для предприятий 
установлена налоговая ставка по упро
щённой системе налогообложения 
в размере 1%. Считаю, что для мало
го производственного бизнеса по всей 
стране должны действовать преферен
ции. Кроме этого пороги можно под
нять в туризме и логистике.

Сколько человек сейчас задействова-
но в МСП?

Занятых на предприятиях и ИП — око
ло 22,5 млн человек. Ещё порядка 6 млн 
зарегистрированы как самозанятые. На
циональная цель, чтобы 25 млн трудо
способного населения работали в МСП 
легально (с учётом самозанятых), была 
выполнена в прошлом году досрочно. 
Поэтому нужны новые задачи. Я думаю, 
что 30 млн к 2030 году — это нормальный 
ориентир. Но сейчас перед нами стоит 
другая важнейшая цель — сделать так, 
чтобы сектор МСП производил гораздо 
больше валового продукта.

Какой процент ВВП приходится на ма-
лый и средний бизнес?

За прошлый год пока нет цифр, 
за позапрошлый — 20,3%. Для сравне
ния: в Китае этот показатель равен 60%, 
в Италии — 70%, в Японии — более 70%. 
Российский малый бизнес может про
изводить продукции больше, для это
го он должен быть капитализирован. 
И не только в плане покупки оборудо
вания, технологий, но и в сфере чело
веческих компетенций. Также нужно 
создать новые источники для инвести
ций. Сегодня 60% вложений в малом 
бизнесе — прибыль, около 15% — бан
ковский кредит.
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Петербургский 
международный 
экономический 
форум

по 17 

проходит

с 14 

июня

200
сессий 

в программе 
больше 

1500
спикеров

более

В нём примут участие 

более 17 тысяч человек 

из 130 стран

A В период структурных изме
нений важно заложить реаль

ный фундамент для экономического су
веренитета, добавил он.

Во время форума запланировано не
мало мероприятий, посвящённых раз
витию отечественного бизнеса и импор
тозамещению, а также взаимодействию 
с дружественными странами. Напри
мер, в нулевой день состоялись сессии 

о финансовых инструментах для «чем
пионов роста», о развитии бизнеса 

на онлайнплатформах, о культуре 
взаимодействия крупного бизне
са с субъектами малого и средне
го предпринимательства.

Открывающая форум сессия 
с первым вицепремьером Андре

ем Белоусовым пройдёт 15 июня, од
нако день форума, условно считав

шийся нулевым, по насыщенности 
не уступает другим.

Российские регионы, в том числе и но
вые субъекты РФ, представили на ПМЭФ 

свои яркие стенды. К примеру, Подмоско
вье удивило новой вариацией картины 
Валентина Серова «Девочка с персиками»: 
для её создания использовалась продук
ция, которая производится в Московской 
области. Картина выложена из предме

тов одежды, мебели, упаковок еды и на
питков, а также частей лифтов, 

моторов и прицепов. Псков
ская область на своём стен

де представила уникаль
ный вездеход «Тактик», 
в который посетители 
стенда могли залезть 
и посидеть за рулём.

На стенде «Аркти
ка — территория ди

алога» прошла сессия 
о кинопроизводстве в этом 

районе — «Диалог природы и технологий». 
Съёмки фильмов в регионах способству
ют их развитию, в том числе экономиче
скому, притоку туристов и инвестиций, 
строительству инфраструктуры, а также 
сохранению биологических видов и куль
туры. Например, как рассказала замести
тель губернатора Мурманской области 
Елена Дягилева, за последние несколько 
лет именно кинопроизводство принес
ло в регион порядка 9 млрд рублей. Так, 
сейчас в Арктике ведутся масштабные 
съёмки сериала «Челюскин» об освоении 
Северного морского пути, сообщил гене
ральный директор «НМГ Студии» Дмит
рий Табарчук.

— ПМЭФ — это ведущая деловая дискус
сионная площадка в России. Появление 
большого количества сессий и меропри
ятий, посвящённых арктической темати
ке, подчёркивает растущую глобальную 
и экономическую роль Арктического ре
гиона, — отметил губернатор Архангель
ской области Александр Цыбульский.

Особое внимание на стендах ПМЭФ 
также привлекали роботизированные по
мощники. Команда лаборатории интел
лектуальной космической робототехни
ки «Сколтеха» запустила четвероногого 
роботасобаку HyperDog. Мосметро за
пустило брендированного робота, кото
рый угощает гостей мороженым.

Своим необычным оформлением от
личился стенд «Уралкалия»: стена дли
ной в несколько метров полностью 
украшена живыми цветами. Впечатле
ние производит также один из наиболее 
крупных стендов компании «НОВАТЭК», 
стенами которого выступают бронзо
вые трубы высотой в несколько метров. 
Стенд Сбера украшает маяк, на котором 
гармонично смотрится табличка: «Год 
основания — 1841».

Главное же ожидание от ПМЭФ2023 — 
это обозначение вектора государствен
ных, экономических и социальных задач 
на годы вперёд, сказал Егор Диашов.

— И роль в решении этих задач биз
неса — крупного, среднего, малого. Речь 
не о мерах поддержки, а об осознании 
роли того же малого инновационного 
бизнеса, о значении частной инициати
вы, о формировании конкурентной сре
ды и равного доступа к ресурсам, — от
метил он.

В суверенитетном    порядке
На ПМЭФ оценили экономику новой реальности
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Примерный показ 
Цены на телевизоры снизились на 20–50%

Валерий Кодачигов

К началу лета цены на телевизоры 
в России заметно снизились, рас-

сказал «Известиям» сотрудник одной 
из импортирующих компаний. Это под-
тверждают розничные продавцы, а так-
же Минпромторг. Подешевели в первую 
очередь устройства с диагональю экра-
на 55–65 дюймов, отметили в ведомстве. 
Уменьшение стоимости некоторых мо-
делей составило от 20 до 50%, утверж-
дают участники рынка. В этом году цены 
стали ощутимо ниже из-за перезатова-
ривания в этом сегменте, добавили они.

В мае — начале июня этого года в РФ 
существенно снизились цены на теле-
визоры по сравнению с предыдущими 
месяцами, рассказал «Известиям» ис-
точник, близкий к одному из импортё-
ров. В некоторых случаях они умень-
шились чуть ли не в разы. Например, 
55–65-дюймовые устройства, которые 
ранее продавали за 45–60 тыс. рублей, 
подешевели вдвое, утверждает он.

На «Яндекс Маркете» сейчас пред-
лагают широкоэкранные телевизоры 
с существенными скидками, убедились 
«Известия». Например, цена на 55-дюй-
мовый Samsung снижена на 8%, сооб-
щает его продавец. Скидки на устрой-
ства Starwind и Xiaomi с аналогичной 
диагональю экрана составляют 15 
и 23% соответственно.

Минпромторг отмечает уменьшение 
стоимости телевизоров — в первую оче-
редь моделей с диагональю 55–65 дюй-
мов, сообщили «Известиям» в ведом-
стве. Это в том числе связано с заменой 
Samsung, LG и других на отечественные 
и китайские бренды.

— Можно отметить, что в значитель-
ной степени выросло предложение рос-
сийских торговых марок, которые про-
двигаются крупными маркетплейсами 
и ритейлерами, что также повлияло 
на снижение цены, — указывают в Мин-
промторге.

Дешевеют не только дорогие теле-
визоры с большими экранами — в мае 
на Ozon уменьшение стоимости моде-
лей низкого ценового сегмента в сред-

нем составило до 20%, отметил пред-
ставитель маркетплейса.

На удешевление влияет растущий 
интерес к более экономичным устрой-
ствам китайских брендов (Xiaomi, Haier, 
TCL и Hisense), а также к моделям с оте-
чественными программными оболоч-
ками, говорит представитель МТС.

Продавцы и дистрибьюторы элек-
троники также официально объясня-
ют снижение цен сезонным фактором.

— В магазинах Samsung и на сай-
те galaxystore.ru сейчас происходит 
распродажа предыдущей коллекции 
телевизоров перед началом продаж 
коллекции 2023 года. В связи с этим 
устройства с большой диагональю 
предлагаются клиентам со скидкой 
до 40%, — отметила представитель 
Inventive Retail Group Людмила Сему-
шина.

Летом, как правило, снижается 
спрос на такие устройства, поэтому 
многие стремятся расчистить скла-
ды, а полученные средства направить 
на сезонную продукцию, объяснил 
представитель «F+ tech Марвел». Теле-
визоры — это габаритный и низкомар-
жинальный товар, поэтому сейчас су-
щественные скидки предлагают как 
крупные ритейлеры, так и небольшие 
игроки рынка, утверждает он.

В 2022 году из-за ухода крупных 
международных брендов телевизоры 
в низкий сезон раскупали безо всяких 
скидок, напомнил сотрудник одного 
из импортёров электроники. В 2023-м 
на сезонность наложилось перезатова-
ривание рынка: этому способствова-
ло активное развитие отечественных 
и китайских брендов, а также налажи-
вание параллельного импорта, отме-
тил собеседник «Известий».

Экономика и бизнес

Пять в одного
В России появился первый университет на основе STEM-модели

Ольга Владимирова 

В России появился первый частный 
университет на основе STEM-мо-

дели (Science, Technology, Engineering, 
Mathematics), которая заключает-
ся в объединении науки, технологий, 
инженерии и математики для созда-
ния целостного подхода к обучению. 
О запуске Центрального университе-
та в среду объявил председатель прав-
ления «Тинькофф» Станислав Близнюк 
на сессии, посвящённой будущему рын-
ка труда и месту искусственного интел-
лекта в нём в рамках Tinkoff MediaDome. 
Именно эта компания приняла решение 
о создании такого учебного заведения. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
сочли новость позитивной, но преду-
предили, что новому университету при-
дётся побороться за талантливых сту-
дентов.

�� ЛИФТ ДЛЯ «УМНЯШ»

Образование по STEM-модели — явле-
ние в мировом масштабе не новое. Эта 
новация появилась в начале XXI века 
в США и получила широкое распро-
странение. В её основе лежит созда-
ние стойких логических связей между 
различными образовательными дисци-
плинами, чтобы человек мог смотреть 
на мир широко, понимать взаимосвя-
зи. Для того чтобы стать хорошим ин-
женером, мало быть инженером, нуж-
но обладать знаниями и навыками 
из многих областей. В России также 
уже имеются программы, основанные 
на STEM-модели, однако университет, 
полностью построенный на ней, по-
явился впервые.

Предправления «Тинькофф» Стани-
слав Близнюк объяснил, почему роди-
лась такая идея. Во-первых, банк с само-
го начала деятельности был причастен 
к образованию, поскольку изначально 
в компанию набирались самые моло-
дые люди, свежие выпускники вузов.

— За это время родилось много пар-
тнёрских программ с вузами, мы про-
водим множество курсов, олимпиад. 
Десятки тысяч студентов и школьни-
ков прошли через наше образование, — 
отметил он.

Кроме того, в стране, да и в мире 
имеется огромный дефицит инжене-
ров, технологов, IT-специалистов с тех-
нологическим капиталом. При этом 
потенциал в этом смысле огромен. В ос-
нове STEM-модели не только комплекс-
ный подход к образовательным дисци-
плинам, но такие принципы, как фокус 

на решении проблем, умение исполь-
зовать творческий подход и работать 
в команде, оттачивание коммуникаци-
онных навыков, а также развитие кри-
тического мышления.

Во-вторых, когда при выборе вуза 
обнаруживается, что конкурс состав-
ляет какие-то запредельные сотни бал-
лов, многие молодые люди понимают, 
что в вузе первой когорты им не мес-
то, продолжил предправления «Тинь-
кофф». И не факт, что баллы являются 
реальным отражением слабости аби-
туриента. Просто, может, в его школе 
плохо преподавали один из предметов, 

предположил Станислав Близнюк. По-
этому задачу Центрального универси-
тета он видит в том, чтобы подтянуть 
таких ребят, предоставить им социаль-
ный лифт, раскрыв весь их потенциал. 
В России много «умняш», образно до-
бавил он.

�� КОМПЛЕКСНОЕ 
СОВМЕСТИТЕЛЬСТВО

Как рассказал «Известиям» ректор 
Центрального университета Евгений 
Ивашкевич, с осени стартует первая 
двухгодичная программа на 50 чело-
век, а в следующем году начнётся пер-
вый набор на программу бакалавриата, 
которая будет включать 500 студентов 
и 55 преподавателей.

Концепция Центрального универ-
ситета построена вокруг объединения 
фундаментальной науки и реальных 
бизнес-потребностей современных 
компаний. Эта концепция предпола-
гает тесную работу со всем образова-
тельным и бизнес-сообществом. Как 
пояснил ректор Центрального универ-
ситета, на начальном этапе не плани-
руется развивать абсолютно все на-
правления и специальности на своей 
базе. Университет намерен сотрудни-
чать с другими вузами и работодате-
лями.

— Если у работодателя есть потреб-
ность в какой-то узкой дисциплине, на-
пример в криптографии, а мы знаем, 
что хороший профессор есть, скажем, 
в Высшей школе экономики, то мы от-
правим студента именно к этому про-
фессору. Именно в этом и заключает-
ся идея центральности. Университет 
даёт базовую подготовку, но хочет 
стать чемпионом в направлениях, ко-
торые нам интересны, — рассказал Ев-
гений Ивашкевич.

Вторая тема — постоянные парт-
нёры.

— Университет — это сообщество: 
студенты, преподаватели и будущие 

работодатели. Вуз создаётся на началь-
ном этапе «Тинькофф», но это не един-
ственный партнёр университета будет 
в дальнейшем, — сказал ректор Цен-
трального университета и добавил, 
что планируется и привлечение дру-
гих партнёров.

Обучение в университете будет 
не бесплатным — 70 тыс. рублей в ме-
сяц для бакалавриата. Те, кто не может 
при помощи родителей выплачивать 
эти деньги, могут воспользоваться 
особыми условиями программы об-
разовательного кредита под 3% годо-
вых, причём во время обучения плата 
составит 3 тыс. рублей, а все остальные 
платежи вступят в силу после оконча-
ния обучения и трудоустройства.

Впрочем, как сообщил «Известиям» 
ректор Евгений Ивашкевич, талант-
ливым ребятам могут предоставить 
скидку на плату за обучение вплоть 
до 50%. Но, как он считает, уже со вто-
рого курса студенты должны снижать 
свою нагрузку по кредитам за счёт со-
трудничества с работодателем и вы-
полнения для него задач.

В общем комплексный подход, 
за счёт которого банк, создавая вуз, 
приобретает студентов, заёмщиков, 
потенциальных работников, партнё-
ров и т.д., а заодно пытается решить 
проблему с кадрами для высокотех-
нологичных направлений.

�� ВНЕ СТАНДАРТА

Директор Президентского физико-ма-
тематического лицея № 239 Максим 
Пратусевич отметил: большая проб-
лема образования состоит в том, что 
практикуется не персональный под-
ход, а стандартизированный, что ме-
шает ребёнку правильно развиваться. 
Кроме того, один учитель может хорошо 
преподавать алгебру, а геометрию хуже.

— В результате получается что-то та-
кое усреднённое. Возможно, примене-
ние технологий, педагогически соот-
ветствующим образом обработанных, 
позволит нам в рамках вот этой стан-
дартизированной системы индивидуа-
лизировать подход, — прокомменти-
ровал он.

По мнению директора MBA, 
Executive MBA и магистерских про-
грамм Школы управления «Сколково» 
Булата Нуреева, новость об открытии 
университета, безусловно, знаковая.

— Россия входит в топ-5 стран в мире 
по числу выпускников STEM, распола-
гаясь на четвёртом месте между США 
и Ираном. При этом уже несколько 
лет дефицит только IT-специалистов 
в стране оценивается в среднем в мил-
лион человек. То есть, чтобы закрыть 
данный разрыв, российскому об-
разованию ещё предстоит обучать 
и переобучать сотни тысяч человек 
ежегодно дополнительно к уже суще-
ствующим программам вузов. Поэтому 
очень понятно, на какую потребность 
отвечает данная инициатива, — под-
черкнул он.

При этом эксперт обратил внима-
ние на то, что в России уже достаточно 
много качественных STEM-программ. 
Поэтому новому игроку придётся кон-
курировать за талантливых студентов 
с такими вузами, как ФизТех, ИТМО, 
Иннополис и СколТех.

— Современная дискуссия происхо-
дит в обсуждении STEM to STEAM, где 
A — Art: как добавить выпускнику, ко-
торый освоил инженерное, математи-
ческое или естественнонаучное мыш-
ление, гуманитарные представления, 
психологию, социологию и т.д., — ска-
зал представитель «Сколково».

Иначе, пояснил эксперт, ему тяже-
ло проектировать потребительский 
опыт, понимать общественную востре-
бованность на тот или иной продукт 
и в целом осознавать социальные по-
следствия тех или иных решений и изо-
бретений.

Тем не менее дефицит талантов 
в этом направлении всё ещё есть. 
И в этом контексте создание STEM-
университета кажется логичным ша-
гом, который может дать экосистеме 
«Тинькофф» преимущество в конку-
рентной борьбе за таланты.

« ДЕФИЦИТ 
ТОЛЬКО IT-
СПЕЦИАЛИСТОВ 
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Дело курса
Какие уровни  
рубль может протестировать  
в ближайшие месяцы

Роза Алмакунова

Л етом курс российской валюты мо-
жет просесть до 87 рублей за аме-

риканскую и 93 за европейскую, по-
лагают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Против рубля сейчас играет 
больше факторов, чем за него. Давле-
ние на курс усиливается из-за расту-
щего спроса на доллар и евро на фоне 
восстановления импорта, а также 
в связи со снижением цен на нефть 
и поступлений выручки от экспорта 
товаров. Остаётся и риск обострения 
геополитической ситуации, указали 
аналитики. Пока же рубль может ожи-
дать поддержки от ежедневных про-
даж юаней по бюджетному правилу 
и от возможного скачка цен на сырьё.

Рубль 14 июня продолжил движе-
ние вниз. В ходе торгов на Мосбир-
же российская валюта в моменте 
упала по отношению к американ-
ской до отметки 85,03, впервые до-
стигнув такого показателя с начала 

апреля прошлого года. В то же вре-
мя европейская валюта укрепилась 
до 91,72 и также обновила максимум 
с апреля, но уже 2023-го. После по-
лудня рубль отыграл часть потерь: 
к 17.45 пара USD/RUB стоила 84,1, 
EUR/RUB — 91,2.

На ослабление нацвалюты влия-
ет совокупность факторов, расска-
зали опрошенные «Известиями» 
аналитики. Рубль находится под 
давлением из-за растущего интере-
са к иностранной валюте, особен-
но к доллару и евро, из-за недостат-
ка предложения на рынке, считает 
аналитик группы «Финам» Андрей 
Маслов. Он пояснил: в начале меся-
ца обычно наблюдается сокращение 
экспортных поступлений, а к кон-
цу — их возрастание. Это может вли-
ять на спрос и предложение на ва-
лютном рынке и, соответственно, 
на курс.

— Предложение валюты сни-
жается из-за низких цен на сырьё 

на мировом рынке. Brent 13 июня 
торговался вблизи годовых мини-
мумов — $72 за баррель из-за опасе-
ний глобальной рецессии. При этом 
российская экспортная нефть мар-
ки Urals торгуется со скидкой при-
близительно 30% к сорту Brent вслед-
ствие западных санкций, — объяснил 
главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев.

На фоне сохранения с середины 
весны относительно невысоких цен 
на нефть и геополитического дискон-
та на реализуемые товары из РФ при-
ток валютной выручки сократился, 
согласился инвестиционный стра-
тег «БКС Мир инвестиций» Александр 
Бахтин. В то же время импорт про-
должает восстанавливаться, под-
черкнул он. Сейчас поставщикам 
требуется всё больше валюты для 
оплаты иностранных товаров. От-
сутствие комфортного удовлетво-
рения спроса на доллары и евро под-
толкнуло их котировки вверх.

Также ухудшились показатели 
счёта текущих операций. По данным 
Центробанка, профицит платёжно-
го баланса за январь–май этого года 
составил $22,8 млрд против прошло-
годних $123,8 млрд. То есть показа-
тель упал без малого на $100 млрд, 
констатировал Александр Бахтин. 
Вместе с тем на нацвалюту давят 
обострения на внешнем контуре 
и повышенные расходы госбюдже-
та, вызванные геополитической не-
обходимостью, добавил он.

Стоит учесть ещё и тот факт, что 
часть валюты от экспорта не дохо-
дит до российского валютного рын-
ка, а оседает на зарубежных счетах, 
например в Индии в рупиях, отме-
тил Михаил Васильев. По его сло-
вам, спрос на валюту в последние 
дни увеличился в том числе и пото-
му, что её рассматривают как стра-
ховку от геополитических рисков 
и новых санкций. Также отражается 
уход из РФ иностранных компаний, 
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A Также крупным площадкам 
с оборотом 200 млрд рублей 

следует запретить собственные прода
жи товаров. Маркетплейс — это, по сути, 
рынок. Для сравнения: действующий 
закон запрещает управляющим ком
паниям рынков заниматься торговлей, 
добавили в Минпромторге.

— Маркетплейсы торгуют как продав
цы, причём часто товарами под своей 
собственной маркой. Возникает проти
воречие: если ту же продукцию реали
зуют его партнёры, независимые про
давцы, то как они могут конкурировать 
с самим агрегатором. Ведь весь марке
тинг, продвижение находятся в руках 
маркетплейсов, а не предпринимателя, — 
подчеркнули в министерстве.

Кроме того, стоит обсудить предло
жение — запретить площадкам менять 
правила в отношении своих партнёров, 
например чаще, чем один раз в шесть 
месяцев. Когда власти вносят коррек
тировки в регулирование, то они об
суждают поправки со всеми заинте
ресованными сторонами, отметили 
в министерстве. При этом маркетплей
сы часто не дают своим партнёрам «пе
реварить очень сложные документы». 
Почему это происходит настолько бы
стро, в ведомстве не понимают.

Весной этого года отношения меж
ду агрегаторами и продавцами нача
ли накаляться. Так, в центре скандалов 
оказался маркетплейс Wildberries, парт
нёры которого дважды активно возму
щались изменениями условий работы. 
Конфликты удалось решить, но на фоне 
этих разбирательств власти стали боль
ше внимания уделять этой сфере.

Дополнительные ограничения не
гативно отразятся на всех участни
ках отрасли, уверены в Ozon. Рынок 
онлайнторговли растёт и несёт соци
альноэкономическую функцию для 
государства: обеспечивает население 
широким ассортиментом товаров даже 
в отдалённых регионах и стимулирует 
развитие малого и среднего предпри
нимательства, добавили там.

Тем более в РФ уже существует нор
мативная база, которая регулирует от
расль, подчеркнули онлайнпродавцы. 
Например, есть определение «агрега
тор», оно закреплено в законе «О защи
те прав потребителей» и уже устоялось 
в судебной практике, сказал «Извести

ям» президент Ассоциации компаний 
интернетторговли Артём Соколов.

— Требование ограничить собствен
ные продажи площадок противоречит 
свободе предпринимательства. Товар
ные предложения от маркетплейсов — 
это желание обеспечить максималь
ный выбор продукции, не допустить 
товарных ям. О том, что это проблема, 
мы не слышали, — подчеркнул он. — Так
же отрасль против запрета на оператив
ные изменения в договорах: рыночные 
условия стремительно меняются, тре
буя гибкого реагирования. Сейчас пло
щадка обязана предупреждать продав
цов об изменениях в договоре за две 
недели. Но партнёр агрегатора может 
поддерживать сразу два договора — для 
разных партий продукции.

Помимо закона «О защите прав по
требителей» отношение партнёров ре
гулирует Гражданский кодекс, напом
нил председатель Союза потребителей 
РФ Пётр Шелищ. Но сейчас маркетплей
сы могут путать покупателя, добавил 
эксперт. Если это агрегатор, то ему нель
зя предъявить претензии по качеству 
товара, это стоит делать в адрес про
давца, но если площадка торгует сама, 
то уже она отвечает перед покупателя
ми, заметил он. Эту ситуацию следует 
прояснить, чтобы клиенты площадок 
явным образом понимали, кто перед 
ними, подчеркнул Пётр Шелищ.

— Что касается прав поставщиков — 
как правило, малых предприятий, то для 
них маркетплейс иногда — единствен
ный канал реализации товара, — сказал 
эксперт по финансовоправовой без
опасности бизнеса Московского отде
ления «Опоры России». — Это порожда
ет непропорциональную зависимость 
от внутренних правил торговой пло
щадки. Поэтому законодательное ре
гулирование деятельности маркетплей
сов необходимо в качестве защиты как 
потребителей, так и производителей 
и поставщиков.

Экономика и бизнес Общество

Дивный Восток
Чего ожидать от обновлённого «Принца Персии»

Олег Клещев

А нонсирующий трейлер и двад
цать минут игрового процесса 

Prince of Persia: The Lost Crown показа
ли 13 июня в рамках фестиваля Summer 
Game Fest. Сюжет новинки не будет свя
зан с предыдущими частями, но раз
работчики, по их словам, постарались 
вернуться к «истокам»: проект будет 
двухмерным, как это было в классиче
ской игре 1989 года выпуска, а пользо
вателей ждёт обилие ловушек и голо
воломок. Играть надо будет за слугу 
принца. «Известия» рассказывают, чего 
ещё ждать от долгожданной новинки.

Для игры разработчики создали 
нового героя по имени Саргон, хотя 
в прошлых частях подконтрольный 
геймерам персонаж был безымянным. 
Он один из воинов отряда Бессмертных, 
которых отправили на поиски принца 
Персии Хасана, и им предстоит вернуть 
его в Персеполис.

По словам ЖанКристофа Алессан
дри (старший артдиректор в Ubisoft 
Montpellier), для создания локаций 
и врагов в новом «Принце» они иссле
довали персидские культуру и мифо
логию. Например, основные события 
игры разворачиваются в древней кре
пости на горе Каф, которая, согласно 
исламским и персидским мифам, нахо
дится на краю земли, а обитают на ней 
духи, джинны и прочие волшебные су
щества. Один из боссов, с которым при
дётся сразиться игрокам, — мантико
ра, легендарное чудовище с телом льва, 
лицом человека и хвостом скорпио
на. По сюжету новинки в этом месте 
настоя щее перемешалось с прошлым: 
«временная» тематика вернулась из пре
дыдущих частей серии.

Противостоят игрокам различные 
чудовища и нежить, с которыми мож
но будет разобраться при помощи двух 
клинков и лука, но основным препят
ствием послужат ловушки. В гейм
плейном ролике показали, как нужно 
маневрировать вокруг ям с шипами, 
крутящихся лезвий и неустойчивых 
платформ — всё в лучших традициях 
оригинального «Принца Персии». Мож
но будет бегать по стенам, скользить 
по полу и крутиться на перекладинах, 
словно гимнаст. Дополнят пируэты 
магические способности, связанные 
с контролем времени. С их помощью 
можно будет возвращаться на несколь
ко мгновений в прошлое, чтобы избе
жать верной гибели или решить голо
воломку.

Также у пользователей будет воз
можность создать свой собствен
ный уникальный стиль боя, а помогут 
им в этом волшебные амулеты и обе
реги. По словам разработчиков, в игре 

их насчитывается около 40 штук, каж
дый будет давать определённые бону
сы. Одни усилят физические боевые ха
рактеристики (например, делать серию 
ударов длиннее), а другие улучшат ма
гические временные приёмы.

Но, в отличие от прошлых частей се
рии, визуальный стиль новинки больше 
напоминает мультфильм: разработчи
ки отдали предпочтение ярким цветам 
и простым формам, а не детализован
ной графике. Отказались в компании 
и от трёхмерных локаций: вид на проис
ходящее будет сбоку, как это было в пер
вых двух играх, вышедших в 1980–1990е.

Критики и игровые журналисты, 
поигравшие в демоверсию новинки, 
хвалят проект за возвращение к двух
мерному формату, отмечают высокое 
качество графики и анимации персо
нажей, а также приятное управление. 
Оценил презентацию и создатель ори
гинального «Принца Персии» Джордан 
Мекнер. По его словам, это отличное 

продолжение, которое он так долго хо
тел увидеть.

Но не все разделяют восторг: пользо
ватели оставили недовольные коммен
тарии под анонсирующим трейлером 
на YouTube. Основная претензия — игра 
больше не выглядит как «Принц Пер
сии». Многие ругают разработчиков 
за чрезмерную мультяшность. По
нятно, почему игра пришлась многим 
не по вкусу: последние релизы были 
трёхмерными, графика ориентирова
лась на реалистичность, и за 13 лет пере
рыва многие ожидали чегото подобно
го. А получили — перезапуск франшизы.

В оригинальном «Принце Персии» 
игроки контролировали безымянного 
героя, который должен сбежать из тем
ницы и спасти свою возлюбленную — 
принцессу Персии. Та попала в плен к ко
варному визирю Джаффару, который 
хочет насильно взять её в жёны. Основ
ным препятствием для пользователей 
были не враги, а ловушки и ямы с ши
пами, которые приходилось перепры
гивать при помощи платформ. Отсюда 
и название жанра — платформер. И хотя 
на старте продаж в США «Принц Персии» 
не показал внушительных результатов 
(продали всего 7 тыс. штук), после выхо
да в Европе и Японии было куплено бо
лее 2 млн копий. А уже в 1991 году игра 
вошла в топ50 лучших компьютерных 
игр в истории.

Полный угар
До 80% мусорных полигонов не защищено от пожаров

Анастасия Платонова

Порядка 60–80% мусорных полиго
нов в России функционирует с серь

ёзными нарушениями, поскольку при 
их создании и эксплуатации не соблю
дались нормы законодательства, рас
сказали «Известиям» представите
ли экологических организаций. Это 
зачастую приводит к пожарам. Так, 
с 12 июня в Калининградской области 
тушат полигон возле посёлка Кругло
во — запах от возгорания ощущается 
даже на популярных курортах Балтий
ского побережья. В некоторых насе
лённых пунктах официально зафик
сировано превышение концентрации 
в воздухе ядовитого оксида углерода. 
Роспотребнадзор с 2018 года предъ
являл претензии владельцам свалки. 
Местные власти планировали закрыть 
её с 1 июля 2023го.

Пожар на мусорном полигоне 
вблизи посёлка Круглово Калинин
градской области тушат с 12 июня. 
По состоянию на 14.30 14 июня пло
щадь очагового горения составля
ет 500 кв. м, сообщили «Известиям» 
в прессслужбе регионального отде
ления МЧС России.

— На месте работают 36 человек 
и 15 единиц техники. До конца дня 
планируем нарастить силы, средства 
и продолжить работу, — сказали там.

Возгорание на полигоне ТКО на
чалось в понедельник утром. За сут
ки огонь распространился по всей его 
площади — на территорию около 5 тыс. 
кв. м. По сообщениям местных СМИ, 
дым от пепелища накрыл все ближай

шие населённые пункты и ощущался 
даже в Балтийске на расстоянии 20 км.

Ощутили запах, идущий от горящей 
свалки, и на популярном курорте Ян
тарный в 10 км от пожара.

«В Янтарном воняло очень сильно, 
спали с закрытыми окнами», — проком
ментировала новость о пожаре в сво
ём аккаунте в соцсети «ВКонтакте» жи
тельница Калининграда Ольга.

«Очередной раз горит. А там рядом 
детский лагерь отдыха», — добавила 
другая пользователь соцсети.

«Раз в месяц проводят рекультива
цию методом возгорания?» — ирони
зирует третий комментатор.

13 июня в посёлке Круглово выявле
но превышение разовых предельно до
пустимых концентраций (ПДК) окси
да углерода в полтора раза, сообщили 
«Известиям» в региональном отделе
нии Роспотребнадзора. Там добавили: 
концентрация остальных контролиру
емых веществ в Круглово и Путилово, 
а также в зоне организованного отдыха 
детей «Бригантина» ниже ПДК.

Полигон в Круглово построили 
в 1977 году. С инициативой о его вклю
чении в Государственный реестр 
объектов размещения отходов пра
вительство региона обратилось в Мин
природы в 2017 году, сообщили «Извес
тиям» в ведомстве.

— На тот момент, по оценке властей, 
объект соответствовал нормативам 
и требованиям экологического зако
нодательства. По итогам проверки 
он был включён в реестр, а также в ре
гиональную схему обращения с ТКО, — 
сказали в Минприроды.

Тем не менее функционирование 
полигона уже несколько лет вызыва
ет претензии не только местных жи
телей, но и Росприроднадзора.

Так, в 2018 году суд подтвердил пре
вышение предельного объёма отходов 
на полигоне. Однако закрыть свалку 
местные власти планировали только 
с 1 июля 2023го.

«По итогам проверки в марте это
го года вновь был выявлен ряд нару
шений: отсутствует изоляция откосов 
террикона, не обустроена водоотво
дная канава, эксплуатация объекта 
осуществляется без проектной доку
ментации, выбросы в атмосферный 
воздух без соответствующего разре
шения», — сообщило СевероЗападное 
управление Росприроднадзора в сво
ём Telegramканале.

Компания — владелец полигона 
не проводит мероприятия по преду
преждению и устранению аварийных 
выбросов загрязняющих веществ, 
а также мониторинг атмосферного воз
духа, добавили в ведомстве. Роспри
роднадзор готовит документы в проку
ратуру и Следственный комитет.

«Известия» направили запрос в пра
вительство Калининградской области 
о том, почему полигон много лет экс
плуатировался с нарушениями.

Первоначально сообщалось: пожар 
на полигоне в Круглово возник изза за
сушливой погоды. Позднее, 14 июня, 
губернатор Калининградской облас
ти Антон Алиханов заявил СМИ, что 
на свалке «есть следы поджога». Пра
воохранительные органы проводят 
проверку.

Засуха и высокая температура дей
ствительно способствуют тому, что 
жизнедеятельность организмов в от
ходах на мусорных полигонах ускоря
ется. Изза этого активнее выделяется 
горючий газ — метан, что приводит к по
жарам, пояснил в беседе с «Известия
ми» главный научный сотрудник Урал
НИИ «Экология», академик Александр 
Соловьянов.

— Когда горит мусорный полигон, 
в воздух поступают оксиды серы, азо
та, углерода, взвеси сажи, тяжёлые ме
таллы. Особенно опасно, если горит 
ПВХ — в этом случае происходят выбро
сы хлорсодержащих соединений. Для 
человека хуже всего находиться в ра
диусе 1–2 км от пожара — можно полу
чить ударные дозы вредных веществ, — 
рассказал он.

Пожароопасны не все мусорные по
лигоны, а только те, возведение и экс
плуатация которых осуществлялись 
с нарушениями, продолжил специа
лист. Например, когда не соблюдается 
система укладки мусора слоями вме
сте с грунтом.

Проблема в том, что абсолютное 
большинство мусорных свалок в Рос
сии не отвечает необходимым нормам, 
отмечают специалисты.

A А также предоставление еди
новременной материальной 

помощи, права на бесплатное санатор
нокурортное лечение, посещение спор
тивнооздоровительных и культурных 
учреждений.

Кроме того, по сертификату предла
гается компенсировать расходы на ква
лифицированную психологическую по
мощь, профессиональное обучение или 
переобучение военнослужащих и чле
нов их семей, а также оказывать содей
ствие в трудоустройстве, сообщил гла
ва справороссов. По его мнению, такая 
мера поможет ускорить процесс реаби
литации участников СВО и станет важ
ным элементом государственной под
держки.

Оформлять сертификат предлага
ется через сервис госуслуг, указано 
в письме. Там отмечается: в услови
ях спецоперации государство должно 
предусмотреть меры по лечению, ре
абилитации и социальной реинтегра
ции её участников. Президент Влади
мир Путин дал поручение обеспечить 
эффективное оказание помощи таким 
гражданам и их родственникам.

Число семей, которым необходи
мо будет предоставлять персональное 
содействие, составляет десятки тысяч, 
указано в обращении. На сегодня с даты 
начала СВО ежемесячная выплата была 

установлена уже для 26 инвалидов бое
вых действий и 1420 ветеранов, следу
ет из данных Фонда пенсионного и со
циального страхования.

— Лечение, отдых, восстановление — 
важнейшие составляющие возвраще
ния человека в обычный ритм жизни. 
Особенно важно, что этим сертифи
катом предлагается компенсировать 
обуче ние военнослужащих и их семей, 
что позволит не только помочь челове
ку найти себя, но и заполнить многие 
отрасли кадрами с высокой мотиваци
ей к труду, — добавила депутат Госду
мы Яна Лантратова.

Инициативу поддержал первый 
зампред комитета Госдумы по охране 
здоровья Федот Тумусов. По его мне
нию, затраты на реабилитацию участ
ников СВО по такому сертификату 
можно покрывать, например, из фон
да «Защитники Отечества», филиалы 
которого по всей стране начали рабо
тать с 1 июня этого года. Он мог бы эми
тировать подобные бумаги и раздавать 
их гражданам. Причём лучше предо
ставлять их в электронном формате, на
пример через сайт госуслуг.

Важно, чтобы люди могли выбрать 
учреждение или клинику, в которую 
они хотят обратиться, считает депу
тат. При этом итоговый перечень и виды 
услуг, которые будут предоставлять

ся участникам специальной операции 
и членам их семей, определят уже реше
нием правительства или законом.

Идею предоставления таких льгот 
демобилизованным также поддержал 
член комитета Госдумы по социальной 
политике Михаил Тарасенко. По его 
словам, в сложившейся ситуации го
сударство обязано создать все условия 
для лечения и реабилитации граждан, 
которые получили ранение в ходе СВО, 
а также помочь им самореализовать
ся. В какой форме это будет сделано — 
не столь принципиально.

«Известия» направили запрос в Мин
труд и Минфин.

Сейчас уже действует целый ряд фе
деральных и региональных мер под
держки участников спецоперации. 
Среди них жилищные, санаторные, на
логовые, транспортные льготы, меры 
в сфере образования и занятости, от
метил вицепрезидент Всероссийско
го союза страховщиков Дмитрий Кузне
цов. По его мнению, стандартный набор 
льгот и помощи должен быть единым 
для всех субъектов.

Реабилитационный сертификат по
зволит в режиме одного окна учиты
вать и финансировать предусмотрен
ный перечень услуг демобилизованным 
россиянам, считает Дмитрий Кузне
цов. По его мнению, медицинские ор

ганизации, включённые в систему ОМС, 
в том числе частные, должны участво
вать в такой программе. Следует также 
привлекать страховое сообщество для 
отработки сопровождения демобили
зованных граждан и взаимодействия 
с фондом «Защитники Отечества».

Система может действовать так: 
участникам СВО выдаются сертифи
каты, которые позволят бесплатно по
лучать услуги в лечебном учреждении, 
а организации смогут возмещать расхо
ды из средств федерального бюджета, 
считает научный руководитель Инсти
тута региональных проблем Дмитрий 
Журавлёв. Он пояснил: такой доку
мент фактически окажется ценной бу
магой, деньгами, которые можно будет 
использовать исключительно на реаби
литацию. В медицине этот этап не менее 
сложный и дорогостоящий, чем само 
лечение, поэтому реализация иници
ативы будет полезна, считает эксперт.

Объём затрат на проект предполо
жить сложно, однако он имеет социаль
ную значимость, подчеркнул основа
тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский. Он добавил: стоимость 
одной реабилитации может варьиро
ваться от нескольких тысяч до сотен 
тысяч рублей. Медклиникам же уча
стие может быть интересно как полу
чение госзаказа.
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Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Какая розница
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ет
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продающих свой бизнес. Этот фак
тор на фоне сокращения профицита 
счёта текущих операций платёжно
го баланса страны может оказать бо
лее значимое влияние на валютный 
рынок в 2023м.

Кроме того, изза начала летних 
отпусков вырос спрос на валюту 
для зарубежных турпоездок, доба
вил эксперт.

Уровни — 85 руб./$ и 91,6 руб./€ — 
представляются предельными точ
ками нынешнего девальвационного 
импульса нацвалюты, уверен Алек
сандр Бахтин из БКС. Он подчеркнул, 
что рубль уже пытается отскочить. 
В ближайшей перспективе стоит 
ожидать его плавного восстановле
ния: согласно базовому сценарию, 
до конца июня может установиться 
курс 80–81 и 86–87 соответственно, 
оценил аналитик.

По его словам, опосредованную 
поддержку рублю могут оказать 
итоги заседания ФРС, запланиро

ванного на 14 июня. Ожидается, что 
американский регулятор сохранит 
ставки без изменений, что должно 
ослабить позиции доллара и, таким 
образом, улучшить позиции риско
вых активов, в том числе нефти и ва
лют развивающихся стран. Также 
в пользу рубля выступает увели
чение с начала июня объёма еже
дневных продаж юаней в рамках 
бюджетного правила до 3,6 млрд 
в рублёвом эквиваленте с майских 
2 млрд. А под занавес месяца тра
диционным позитивом станет на
логовый период, подчеркнул Алек
сандр Бахтин.
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«Разговоры об отсутствии 
мотивации — прикрытие 
непрофессионализма»
Главный тренер «Сочи» Дмитрий Хохлов — о расхлябанности игроков,  
футбольном долголетии Кристиана Нобоа и возможности омоложения команды

Алексей Фомин

М инувший сезон прошёл для фут-
больного клуба «Сочи» под знаком 

тренерской чехарды. Год назад коман-
да совершила сенсацию, выиграв се-
ребро чемпионата России всего через 
три года после попадания в РПЛ. Тво-
рец этого успеха главный тренер Вла-
димир Федотов ушёл в ЦСКА. В «Зенит» 
перебрались два ключевых футболи-
ста того состава южной команды — за-
щитник Родригао и нападающий Ма-
тео Кассьерра.

В итоге почти весь сезон «Сочи» 
провёл в середине турнирной таблицы 
и завершил его на десятом месте. Фе-
дотова сменил Вадим Гаранин, которо-
го в конце осени отстранили от рабо-
ты с командой, последние матчи перед 
зимней паузой его заменял Александр 
Точилин. В январе главным тренером 
стал Курбан Бердыев, покинувший 
клуб в апреле после пяти игр в РПЛ 
во главе южан. Его сменил пришедший 
с ним в качестве помощника Дмитрий 
Хохлов, который будет готовить «Сочи» 
к следующему сезону.

В интервью «Известиям» Хохлов 
оценил игру команды по итогам вось-
ми официальных матчей под своим ру-
ководством, раскритиковал футболи-
стов без мотивации, а также объяснил, 
за счёт чего лидер «Сочи» Кристиан Но-
боа в 38 лет остаётся одним из лучших 
игроков РПЛ.

В плане игры увидели прогресс у «Сочи» 
по итогам весенних матчей под вашим 
руководством?

Я игрой удовлетворён, за исклю-
чением отдельно взятого матча. А так 
в принципе доволен тем, что команда 
показывала на поле. Да, недоволен ре-
зультатом, но мы понимали, что уже 
заканчивается сезон. И, наверное, уже 
больше думали о следующем чемпио-

нате, наигрывали то, что хотим ви-
деть от команды в ближайшем буду-
щем. Давали молодым игрокам шанс 
проявить себя. Смотрели на них, мож-
но сказать, в боевых условиях. В целом 
тот рисунок игры, который был в по-
следних встречах чемпионата, меня 
устраивает. Но, конечно, не в полной 
мере. Его нужно и можно совершен-
ствовать. Но считаю, что мы движем-
ся в правильном направлении.

Единственный матч, игрой в котором 
вы не удовлетворены, — это выездные 
0:4 от «Пари Нижнего Новгорода»?

Да, это выезд в Нижний Новгород. 
Так рассыпаться, как это случилось 
с нами там, нельзя ни при каких об-
стоятельствах.

В последнее время немало разгово-
ров о необходимости изменения фор-
мата розыгрыша РПЛ. Предлагается, 
в частности, после стандартного тур-
нира из 16 команд разбить их на разные 
группы из лучших и худших. Один из ар-
гументов — это должно придать мотива-
цию середнякам. Вы, как главный тре-
нер команды, которая в прошедшем 
сезоне за много туров до конца факти-
чески потеряла шансы на медали и поч-
ти обезопасила себя от вылета, что мо-
жете сказать об этих идеях?

Так глобально я не задумывал-
ся. Но для меня вообще слова «не мо-
тивирован» звучат странно. Что зна-
чит «не мотивирован»? Мотивация 
в спорте должна быть по умолчанию 
у каждого. Если ты не мотивирован, 
надо заканчивать со спортом. Вешай 
бутсы на гвоздь, если речь о фут-
боле. У Лионеля Месси и Криштиа-
ну Роналду по пять «Золотых мячей», 
но они почему-то находят мотивацию. 
А мы говорим о некоей немотивиро-
ванности в отношении людей, которые 
ещё ничего не выиграли в своей карье-
ре. Для меня это неприемлемо. Поэто-
му если вернуться к вашему вопросу, 
менять или не менять формат чемпио-
ната: может быть, стоит его немного 
расширить.

Расширить РПЛ до 18 клубов?
Я думаю, да. Но они должны быть 

конкурентоспособны. Нельзя расши-
рять турнир искусственно, притяги-
вая к нему команды, которые не готовы 
к этому уровню. А так, конечно, хочет-
ся, чтобы у нас было больше игр.

Вы сказали, что проблема с мотива-
цией — неприемлемое для вас поня-
тие. Неужели за долгую карьеру игро-
ка и тренера не видели футболистов, 
с которыми подобное случалось?

Видел, конечно. Я говорю о том, что 
такого не должно быть. Но у тех игро-
ков, у которых видел, не назвал бы это 
проблемой с мотивацией. Скорее рас-
хлябанностью. И именно этим словом 
я бы охарактеризовал то, о чём вы го-
ворите. Можно ещё разные слова по-
добрать. Но это хорошее прикрытие, 
когда человек говорит: «Ну да, нет мо-
тивации». По мне, это прикрытие сво-
его непрофессионализма.

В этом плане довольны профессиона-
лизмом игроков «Сочи» на зимних сбо-
рах и в весенней части чемпионата?

В принципе да. Но не всеми.

Расхлябанность стала причиной того, 
что при Курбане Бердыеве разгром-
ные поражения 0:4 от «Оренбурга» 
и 0:3 от «Факела» соседствовали с по-
бедами над ЦСКА (2:0) и «Динамо» (2:0)?

Трудно сказать. Ответ мы тогда ис-
кали, но не нашли. Не знаю.

«Рыцари» и титул 
Для победы в Кубке Стэнли «Вегасу» хватило шести лет

Иван Богун, Михаил Скрыль

«В егас» 14 июня впервые в своей 
истории выиграл Кубок Стэнли. 

В финальной серии плей-офф НХЛ «Гол-
ден Найтс» Ивана Барбашёва переигра-
ли «Флориду» Сергея Бобровского (4:1 — 
в серии, 9:3 — в пятом матче). «Голден 
Найтс» выиграли главную награду НХЛ 
через шесть лет после дебюта, который 
состоялся в 2018 году. Быстрее это уда-
валось только «Эдмонтону», взявшему 
Кубок Стэнли-1985 через пять лет после 
принятия в лигу. Барбашёв же стал уже 
двукратным обладателем Кубка Стэн-
ли. 27-летний москвич присоединился 
к элитной компании россиян, куда вхо-
дят Никита Кучеров, Андрей Василев-
ский, Михаил Сергачёв, Вячеслав Войнов, 
Павел Дацюк, Олег Твердовский, Сергей 
Зубов и Вячеслав Фетисов, дважды ста-
новившиеся чемпионами НХЛ.

Оказавшись на краю пропасти, Пол 
Морис впервые в финальной серии по-
шёл на кардинальные перемены в соста-
ве. Перед началом пятого матча в Нева-
де главный тренер «Флориды» не только 
перетряхнул все тройки нападения, 
но и от безысходности достал из глубо-
кого запаса молодого россиянина Гри-
гория Денисенко, не игравшего боль-
ше месяца и полностью провалившего 
плей-офф в АХЛ за «Шарлотт». Но куда 
страшнее оказалось то, что идти в ре-
шающий матч всего сезона «Пантерз» 
пришлось без Мэттью Ткачука, отпа-
хавшего предыдущую игру с неназван-
ной травмой. Катастрофа для команды.

В ситуации, когда отступать было 
некуда, «Флорида» с первых минут без 
раскачки включила скорости и имела 
сразу несколько хороших возможно-
стей быстро открыть счёт. Причём один 
из моментов создал голодный и ещё 
не забивавший в НХЛ Денисенко, кото-
рый чуть было не воткнул шайбу в во-
рота Эдина Хилла с пятачка. Но в ито-
ге блицкриг «Котов» сорвался по их же 
вине, а беготни хватило всего на семь 
минут.

«Пантер» же погубило собственное 
большинство, которое не сработало 
ни разу за всю серию. Стоило Алексан-
дру Баркову не реализовать велико-
лепный момент после удаления Кигана 
Колесара, как в следующей же атаке го-
стей обескуражил Марк Стоун. Капитан 
«Вегаса» улетел к чужим воротам «2 в 1» 
вместе с Чендлером Стивенсоном, рез-
ко дал по тормозам и с метра без шан-
сов отправил шайбу в правую девятку 
ворот Сергея Бобровского.

Гол 61-го номера «Голден Найтс» 
вполне ожидаемо надломил «Флориду», 
которая уже через пару минут увидела 
в своих воротах вторую пропущенную 
шайбу после атаки парочки Барбашёв — 

Айкел. В начале второго периода могло 
показаться, что у «Флориды» получит-
ся вернуться в игру. Гости вновь выско-
чили из раздевалки более активными 
и смогли ответить «Рыцарям» голом Аа-
рона Экблада от синей линии.

Однако хозяева сумели быстро прий-
ти в себя, перестроиться и вернуть шай-
бу под собственный контроль. А дальше 
началось форменное убийство «Пан-
тер». Иное слово подобрать в этой си-
туации сложно. Остановить соперников 
российский голкипер, которого соб-
ственная команда бросила на растер-
зание, уже не сумел. Голы в ворота Бо-
бровского стали влетать на любой вкус, 
и на второй перерыв россиянин ушёл, 
пропустив сразу шесть. Одну из шайб 
забросил Барбашёв. Таким образом, 
он отметился семью голами в плей-офф.

В итоге всё закончилось разгромом 
со счётом 9:3 (Бобровский пропустил 
восемь — это его антирекорд по про-
пущенным шайбам в плей-офф НХЛ — 
до этого он пропускал не более пяти). 
Такого унижения в последнем матче 
сезона Сергей точно не заслужил. Си-
биряк вытащил для своей команды 
три серии плей-офф, в том числе помог 
пройти, казалось, главного фаворита 
сезона «Бостон». Это был настоящий ре-
нессанс россиянина в НХЛ.

Вот только сейчас настало время 
восхищаться совершенно другими пар-
нями. «Вегас» уверенно выиграл финал, 
забрав четыре матча из пяти и забро-
сив в два раза больше шайб, чем сопер-
ник. Команда Брюса Кэссиди выиграла 
первый Кубок Стэнли в своей истории 
абсолютно заслуженно и теперь долж-
на только наращивать свою мощь. А са-
мым ценным игроком плей-офф был 
признан нападающий первой тройки 
Жонатан Маршессо, который находится 
в «Вегасе» с самого первого матча. Ши-
карная история.

— Феноменально, что команда 
на шестой год выигрывает Кубок Стэн-
ли, — сказал «Известиям» двукратный 
олимпийский чемпион Вячеслав Фети-
сов. — Это к тому, что равные возможно-
сти дают шанс победить в сильнейшем 
хоккейном соревновании планеты Зем-
ля. Без клубов олигархов. В ситуации, 
в которой находимся мы, этот прин-
цип должен быть основополагающим. 
У всех клубов в КХЛ должны быть оди-
наковые возможности, как в НХЛ.

Материалы 
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«Донбасс — память сердца» (18+)
На выставке представлены работы молодого худож-
ника Алексея Крюкова — последователя русской 
реалистической живописи. В экспозицию вошли 
портреты, пейзажи, жанровые сцены, связанные с 
Донбассом. Кроме того, автор передаст в дар музею 
работы, сделанные на передовой. Одна из них — пор-
трет Захара Прилепина.

До 16 июля Музей современной истории России

«Трудовые коллективы —  
всё для Победы!» (6+)
Выставка посвящена вкладу воспитанников систе-
мы государственных трудовых резервов в обеспече-
ние фронта и тыла в годы Великой Отечественной 
войны, подвигам рабочих коллективов. Экспозиция 
включает личные вещи героев труда, фотографии 
военных лет и многое другое.

До 12 июля Музей Победы

«Путешествуем по Италии» (16+)
Летний фестиваль итальянского кино, в рамках 
которого покажут девять комедий и мелодрам, 
снятых в разных регионах страны — от Турина на 
севере до Сицилии на юге. В программе — «Венеци-
анский детектив», «Фантазёры», «Из Неаполя с лю-
бовью» и другие картины.

С июня по август «Домжур» (Никитский бульвар, 8а)

В концерте также примут участие Лариса Долина, 
Игорь Головатенко, Мариам Мерабова, Алексей Чу-
маков, Александр Панайотов и другие.

20 июня  Государственный Кремлёвский дворец

«Эбеновая кожа» (6+)
Музыкальный спектакль «Эбеновая кожа» с Юли-
ей Пересильд откроет театральную программу на 
Плюс Даче. В постановке под аккомпанемент экзо-
тических инструментов прозвучат стихи Николая 
Гумилёва об Африке.
Насыщенная программа ждёт гостей площадки на 
протяжении всего лета. 21 июня там покажут кон-
цертную версию спектакля «Карлик Нос». В июле 
«Яндекс Афиша» проведёт там уикенд «Панк куль-
туры и отдыха», а в августе посетители смогут пе-
ренестись в эпоху 1980-х и научиться танцевать бу-
ги-вуги.

15 июня Плюс Дача в парке Горького

«Леопольдштадт» (16+)
Спектакль по новой пьесе драматурга сэра Тома 
Стоппарда. Леопольдштадт — один из районов ав-
стрийской столицы, который в народе всегда был 
известен как «остров мацы», так как там проживала 
еврейская община. В центре сюжета семья Герма-
на Мерца, преуспевающего фабриканта. От неког-
да большого рода осталось три «осколка», которым 
удалось выстоять в огне XX столетия. Премьера со-
стоится в рамках XXIII Открытого фестиваля ис-
кусств «Черешневый лес».

16 июня в 19.00 РАМТ

«Русский крест» (12+)
Художественный фильм режиссёра Эдуарда Боя-
кова с Михаилом Пореченковым в главной роли. 
Лента рассказывает о покаянии и духовном воз-
рождении героя по имени Иван Росток, достигше-
го предела в своём падении. Он обретает веру и 
собирается восстановить разрушенный деревен-
ский храм. В общероссийский прокат картина вы-
шла ещё 16 апреля 2023 года, а теперь доступна в 
онлайн-кинотеатрах.

С 12 июня  на платформах Wink и PREMIER

«В поисках снежного барса» (12+)
Документальный фильм о путешественниках, кото-
рые отправляются в Тибет в надежде запечатлеть 
одного из самых неуловимых обитателей нашей 
планеты — снежного барса. Наблюдая за природой, 
они задумываются о месте человека в мире.
Картина — участник 74-го Каннского международ-
ного кинофестиваля, обладатель наград «Сезар» и 
«Люмьер» в категории «Лучший документальный 
фильм».

20 июня в 20.00  кинотеатр «Октябрь»;  
с 29 июня  в прокате

Концерт Хиблы Герзмавы (6+)
Народная артистка России Хибла Герзмава предста-
вит на сцене Государственного Кремлёвского двор-
ца новую программу «Опера. Джаз. Музыка кино», в 
которую вошли мировые оперные шедевры и джа-
зовые стандарты, культовые песни российского и 
зарубежного кино.

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Кинопоиск», пресс-служба ГКД, пресс-служба «Яндекс Афиши», пресс-служба 
РАМТа, ГЦМСИР,  пресс-службы Музея Победы, Центральный дом журналиста
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